

PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA

-

PUM



**V Sesión Plenaria
1993-1994
Parte 3**

IV COMITE CENTRAL DIC 93

Plan de Campaña del Partido

Rafael

I.- El Marco General de la Campaña

1.- Los resultados del 31 de Octubre marcan una nueva etapa en el país.

Mas allá de las cifras finales, los resultados del referéndum del 31 de Octubre han constituido una dura e importante derrota política para el régimen fujimorista y la alianza que lo sustenta. En particular para sus planes de legalizar la Dictadura, abrir las puertas para la reelección en el 95 y darle legitimidad a sus medidas que especialmente desde el 5 de abril, vienen aplicándose en el país.

Fujimori ha perdido ganando y su constitución nace ilegítima por sus tentarse en una minoría nacional y contener planteamientos que la mayoría del país no comparten.

Estos resultados y el ascenso del NO, en la última semana de la campaña, tienen un carácter cualitativo: cierran una etapa en la lucha contra el proyecto neoliberal y militarista y en particular contra la Dictadura e inician una nueva, donde se ha abierto la posibilidad que desde una oposición democrática se articule una propuesta política alternativa (programática, bloque social y alianzas que lo sustente) y que se proponga derrotar al fujimorismo en la conducción del Estado y el país.

En esta oportunidad se ha expresado una oposición de masas que actuando todavía dentro de los marcos de la democracia restringida ó " dirigida" como es la actual ya venia evidenciandose como tal, teniendo como antecedentes los resultados de las elecciones a representantes del CCD y las elecciones municipales de Enero.

La característica de este movimiento social que ha dicho NO explícitamente o que ha viciado su voto o que no ha concurrido a votar es sin embargo heterogéneo y plural y no tiene aún, ni propuesta programática, ni hegemonía política y orgánica (liderazgo). En su seno tiene todavía un fuerte peso, los estados de ánimo de quienes sólo ven progreso y mejoras en los discursos de Fujimori o en los titulares de la prensa amarilla y adicta o que expresan preocupación por una conducción estatal que comienza a deslizarse por los toboganes del anterior régimen : demagogia, corrupción, autoritarismo e impunidad, hambre y desempleo.

Expresa niveles de preconciencia, ganados todavía por ideas y lugares comunes que los propagandistas del gran capital y la Dictadura han logrado meter en la cabeza de

2

vastos sectores de la población: el mito del desarrollo por la inversión extranjera, las bondades de la economía social de mercado, el sueño de que todos podemos ser propietarios, el estigma de la política y los partidos tradicionales, las frases salvadoras de que estamos mejorando y el Perú está cambiando, la política moderna es consenso y diálogo, los independientes son sinónimo de renovación y de moral, etc.

Lo integran desde porciones de clasismo orgánico minoritario que resiste a pie firme las agresiones del capitalismo salvaje reducto de la vieja izquierda, irrupción de nuevos sectores que se desencantan de la prédica fujimorista y que no están dispuestos que la llamada modernidad se construya en base a un pueblo sin derechos. Importantes franjas de votación provinciana, campesina y urbano popular de las ciudades del interior que ven que el Estado ha cambiado de carácter pero no ha cambiado la marginación, la ausencia de proyectos y una redistribución de la riqueza, más justa. Hasta contingentes de militancia y simpatías sociales por el populismo (selva) y el aprismo (norte) y votación izquierdista (sur).

Ningún partido o fuerza política que ha trabajado por el NO, representa este movimiento o estado de ánimo. Todos sin embargo han tenido y vienen teniendo un rol en su configuración, estando abierta la lucha por ganar espacios en su representación y conducción.

2.- Consecuencias y dificultades para el régimen Fujimorista luego de la derrota del 31 de Octubre

El Plan fujimorista, laboriosamente trabajado en los últimos meses, ha sido el siguiente : derrotar al terrorismo y legalizar el régimen mediante una victoria espectacular en el referéndum para estabilizar políticamente y atraer la inversión extranjera a cualquier costo para fomentar empleo y crecer. Todo lo cual asegura reelección y consolidación del esquema de poder (mandos militares, núcleos del capital financiero nacional y capital extranjero).

Derrotar al terrorismo (aniquilando al MRTA y arrinconando a SL) para presentar nacional e internacionalmente el logro de la pacificación nacional, salvando el sistema de la amenaza subversiva.

Frenar la inflación, aplicando diligentemente el plan diseñado por el FMI, pagando la deuda externa reduciendo drásticamente salarios, equilibrar el déficit fiscal mediante un riguroso sistema de recaudación de impuestos de la población, agobiando especialmente a las capas medias, mate de las empresas públicas a precio nuevo y ahorro interno, deshaciéndose el Estado de obligaciones básicas con la población en materia de salud, empleo, educación, etc. achicando el aparato estatal, votando a miles de empleados públicos a la calle.

Estabilizar el sistema político, rubricando con una gran victoria el 31 de octubre en el referéndum (70% a 30 % hablaba Joy Way) que legalice sus medidas (en particular el

5 de abril), derrotar a la oposición especialmente los llamados partidos tradicionales para demostrar que no hay quien le haga sombra y abrir las puertas al capital extranjero de par en par sin ningún control con una legislación antiobrera y sin derechos sociales para la población.

Todo esto traería a centenares de Empresas y Consorcios de inversionistas que estarían haciendo cola con un pie en el avión para venir al Perú con chorros de dólares. La inversión traería empleo y crecimiento del salario, esto a su vez crecimiento del mercado interno, y reactivación y progreso, construyendo por fin la patria nueva. Por otro lado, haciendo caja, podía hacer tranquilamente un año de populismo social con regalos y mecanismos de clientelaje que le asegure la reelección. El pueblo se aseguraba su gran conductor y los mandos militares, núcleos monopolicos y capital extranjero, la consolidación de su esquema de poder.

Es indudable esta ecuación no le ha salido bien al Ing. Fujimori y el cuadro para adelante se le ha complicado tremendamente.

a. En materia de lucha antisubversiva, si bien la Dictadura mantiene la iniciativa global en el conflicto, tienen dos grandes problemas políticos de los cuales no sabe como salir.

El primero es el pedido de negociación hecho por A. Guzmán a través de sus cartas. Ha quedado clarísimo que a Fujimori y sus asesores les reventó en la cara la utilización electorera que pretendieron darle en ocasión del referéndum a una supuesta "rendición de SL", en particular la carta número dos de apología al fujimorismo, firmada por A. Guzmán, causó rechazo en amplios sectores de la ciudadanía y facilitó el crecimiento del NO. Esto está en la memoria de la población.

Luego de las elecciones, el problema continúa. Cada vez esta más claro que A. Guzmán ha lanzado una maniobra táctica al "proponer celebrar conversaciones que conduzcan a lograr el fin de la guerra y conseguir la paz", evaluando globalmente la correlación y la situación política y militar en que se encuentra su movimiento. Con ello busca ganar tiempo, neutralizar la ofensiva destacada por el estado, intentar recomponer mandos, trabajar una hipotética liberación y recuperar iniciativa política desde el tema de la negociación de las condiciones para la paz. Fujimori que ha propiciado esta iniciativa le quiso dar la máxima utilización en la coyuntura del referéndum, incluso utilizó el foro de la ONU para anunciar al mundo la práctica "rendición del cabecilla terrorista". Sin embargo esta propuesta al parecer encuentra resistencia en un sector de SL que está operando (no se sabe si son ó no mayoría) y que según todas las informaciones están por continuar la guerra y han convenido en calificarlo como "una maniobra de la Dictadura". Lo cierto es que SL tiene la necesidad y va a continuar con la realización de sus acciones, como ya lo está demostrando las últimas semanas.

Lo segundo es el asunto de la Cantuta que es un verdadero jaque a Fujimori y su alianza con el núcleo Hermoza-Montesinos. Ya está claramente demostrado que los asesinos de los estudiantes y profesor de la Cantuta, son los integrantes del Grupo Colina (formado por personal del SIE) y casi seguro que ellos serían también los mismos responsables del asesinato de Barrios Altos y otros crímenes. Está también muy claro que estos sucesos han sido de conocimiento de Montesinos, Hermoza, Pérez Documet y otros mandos. Yendo la responsabilidad de estos últimos desde ser autores intelectuales o minimamente encubridores de este escuadrón militar y sus crímenes.

La noticia es un escándalo internacional, coloca el tema de los derechos humanos en el centro y con ello, otra vez la imagen de la Dictadura y el país y remueve al núcleo central de soporte al Dictador. Al parecer Fujimori y los mandos han negociado este asunto y también el tema de los ascensos, habiendo decidido sacrificar a los elementos operativos (Martin, Soza, Pichilingue) y salvar a los altos mandos. Ratificando AFF su confianza a Hermoza en la Comandancia General.

Mantener a Hermoza y el núcleo central que le rodea es una decisión de muy alto riesgo para el régimen fujimorista, le puede ser tremendamente desgastante y un permanente elemento de inestabilidad y desprestigio internacional, inmensamente favorable a la oposición si sigue dando batalla por que se sancione a los verdaderos responsables y se amplie la investigación en relación a los otros crímenes.

En ambos casos, la ansiada pacificación basada en el respecto a los DD.HH. parece no llegar y es probable que SL se lance nuevamente a la carga sin la misma fuerza de antes pero con la suficiente contundencia como para seguir inestabilizando a la Dictadura.

b. Es un hecho real que Fujimori tiene al frente a un sector importante de la población que no comparte o tiene serios cuestionamientos a su régimen. Este sector ha venido expresándose políticamente en los últimos procesos electorales y con el voto por el NO ha crecido sustantivamente. Este es un terreno favorable para los partidos políticos que pueden crecer a condición que sepan trabajar en su seno. Fujimori lo sabe, por eso lanza el globo de ensayo del llamado al diálogo buscando neutralizarlo y ganarle la iniciativa a la oposición política.

c. La inestabilidad va a tener directas consecuencias en el comportamiento de los agentes económicos y en la re tracción de la inversión extranjera en el país. Es casi seguro que los 2,000 millones de dólares de inversión prometido por Yoshiyama, sólo va a quedar en demagogia electoral. Persistiendo la inversión del capital golondrino que busca reproducir su capital obteniendo ganancias rápidas, e irse del país rápidamente frente a cualquier riesgo o eventualidad.

d. Si bien los propagandistas del régimen hablan de crecimiento económico, proyectando un 6% para el término del año, este crecimiento es distorsionado, correspondiendo básicamente a la extracción pesquera y construcción civil (en obras de infraestructura estatal). Sin embargo no existe una reactivación y crecimiento de la agricultura y la industria nacional. Por lo tanto no hay crecimiento del salario, del empleo y de verdaderos índices de crecimiento productivo. La riqueza que se obtenga va a ser apropiada una vez más por los núcleos de aventureros y financieros y no va a haber redistribución con justicia social.

Todas estas limitaciones si bien no indican que estamos en el tramo final de la Dictadura o que es inminente su rápida caída. Marcan si su punto de inflexión. Así esta planteado y así lo debe de entender la oposición para acelerar el desgaste del régimen globalmente.

Por lo tanto la Dictadura esta obligada a producir un viraje en la conducción del proyecto y aquí tiene muy pocas posibilidades. Por un lado tiene la presión de las fuerzas armadas para seguir en el plan contrainsurgente y mantener control sobre vastas zonas del territorio incluso ampliando nuevas zonas de emergencia y la mantención de los privilegios y porción de poder (la resolución que se pretende dar al asunto Cantuta es un claro indicio). Las posibilidades de lanzarse a una intensa campaña de financiamiento y asistencialismo vía FONCODES para obtener réditos electorales e intentar reencontrarse con el voto provinciano, parece que tiene tropiezos al no conseguir este último los niveles de financiamiento proyectado. Comienzan a abrirse nuevas brechas al plan de captación de dinero, vía el mecanismo de impuestos creciendo la exigencia de reducir el IGV y el descontento popular (alza del costo de los servicios, gasolina y combustibles, etc) sobre todo para sectores del agro. Los niveles de inversión y manejo de créditos externos no parecen dar ningún salto y por lo tanto la posibilidad de que el estado se lance a una promoción de la reactivación vía apoyo financiero no aparece por ningún lado, dejando todo a la suerte de atraer capital extranjero.

Lo primero que han intentado es retomar la iniciativa política impidiendo que la oposición le gane la iniciativa. (con poca fortuna por que hasta hoy no se sabe los resultados finales del referéndum y el asunto de la Cantuta que les tiene amarrados las manos). Fujimori se ha lanzado a una contracampaña contra las afirmaciones del NO, en particular en torno al tema gratuidad de la enseñanza. y han lanzado el llamado al diálogo que ha sido un primer globo de ensayo para neutralizar las exigencias de modificación de la constitución y cortar iniciativa a la oposición partidaria.

Un segundo momento va a darse mediante la elaboración de las leyes orgánicas o de aplicación de la constitución luego de su promulgación, donde van a tratar de desvirtuar y vaciar de contenido las exigencias de la oposición tratando de impedir se gesten movimientos de rechazo activo ya sea reclamando derechos perdidos o planteando modificaciones profundas.

Lo cierto es que en medio de todo esto y con miras al 95, Fujimori tiene que diseñar algo grande que le potencie nuevamente, intente dividir a la oposición y asegurarse mayoría a su proyecto reeleccionista. Ese algo no está claro todavía y debemos impedir que le de forma.

3.- La Oposición : restos y limitaciones

Si bien los resultados del 31 de Octubre es una victoria de la oposición. Ningún Partido político puede atribuirse la propiedad de dicho resultado o la conducción del movimiento en su conjunto. Sería un grave error burocrático y vanguardista actuar de dicho modo, trayendo inmediatos resultados aislacionistas.

Mucho menos se trata de un movimiento orgánico o centralizado políticamente. Como hemos visto hay muchos sectores todavía teñidos por la propaganda y la ideologización neoliberal.

La tarea central que tiene la oposición y que debemos de resolver en los próximos meses es el de darse formulación programática y propuestas y objetivos políticos claros para encarar la lucha por el fin de la Dictadura. Esta tarea sin embargo no es sólo un esfuerzo intelectual o de cúpulas lúcidas, tiene que ver con la capacidad de desplegar la fuerza organizada y la movilización social para irse cohesionando como alternativa. Para esta tarea sin embargo hay múltiples problemas que deben ser superados:

a. La diversidad de planteamientos existentes en el NO y la muy probable división de la oposición. Yendo desde aquellas posiciones que están dispuestos a apoyar y continuar con el esquema económico y la política antisubversiva y se plantean un neoliberalismo sin Fujimori, hasta aquellos que están por un cambio radical del Proyecto global.

b. El desgaste y aislamiento de los partidos no ha terminado y tiene que ser tenido en cuenta ante el posible surgimiento de nuevas opciones independentistas. Aunque el desastre de los Gobiernos locales de los Independientes de Obras deben ser una línea a ser explicada a la población.

c. Respecto a la izquierda su situación sigue siendo de debilidad y marginalidad. Con escasa inserción social y carente de propuestas políticas nacionales.

d. La heterogeneidad del movimiento opositor que dificulta un accionar unificado y centralizado y obliga a conducirse simultáneamente en diversos espacios y escenarios.

II. OBJETIVOS A SER ALCANZADOS POR LA CAMPAÑA POLITICA DEL PARTIDO.

Nuestra Campaña se encuadra dentro de los objetivos generales que marcan la actual correlación de fuerzas y su

línea general de acumulación definida por anteriores Comités Centrales: resistencia activa y desgaste al régimen neoliberal y militarista. Pero se propone objetivos específicos para los meses de su duración (Enero - Julio 94)

Tiene como **Objetivos Generales:**

a. desgastar y continuar deslegitimando a la Dictadura y su proyecto neoliberal y militarista defendiendo los derechos del pueblo.

b. Impedir el proyecto releccionista de Fujimori, abriendo brechas en la alianza de poder que lo sustenta : mandos militares, núcleos de la burguesía financiera y capital imperialista.

c. Generar condiciones políticas y organizativas para la construcción y desarrollo de una alternativa de Gobierno Democrático, de Unidad Nacional y Popular, por el desarrollo, la justicia y la paz, en cuyo seno se construyan como columnas estratégicas nuestra propuesta de Bases Políticas de Poder que proyecten estratégicamente nuestras alternativa socialista.

Se propone Conseguir Objetivos Específicos:

Sobre la base de consolidar el triunfo obtenido en las elecciones del 31 de Octubre y proyectándolo en dos escenarios simultáneos : el de la lucha social y la resistencia activa a los planes del régimen y el de la lucha electoral

a. Mantener la iniciativa política para la oposición Impidiendo que la dictadura asimile su derrota y lance una nueva ofensiva táctica que lo lleve a recuperar el espacio político perdido.

b. Articular política y programáticamente al movimiento de oposición en torno a banderas concretas que le den proyección nacional y continuidad a la lucha antineoliberal y anti militarista y que sea también alternativa al senderismo dogmático.

c. Dar forma política y organizativa a una franja popular que sea el principal eje del movimiento antidictatorial y su verdadero impulsor y conductor. Siendo el elemento fundamental para ello, lograr el reencuentro entre la izquierda peruana y el movimiento social en sus diferentes expresiones.

Nuestra Campaña se guía por los siguientes orientaciones tácticas concretas.

El eje de esta Campaña Política debe levantar la ilegitimidad de la constitución (luego de su promulgación) y por lo tanto de las medidas del régimen en Política concreta, desarrollando un movimiento que simultáneamente combine la lucha por : a.- recuperar derechos conculcados mediante la movilización Política y de masas, b.- resista

la aplicación de medidas gubernamentales levantando la desobediencia civil y c.- la exigencia de modificaciones globales a los contenidos de la constitución que la Dictadura pretende promulgar y aplicar.

Los escenarios y las formas de lucha que el Partido impulsa y promueve en tal sentido son:

a. Organizar la lucha ideológica contra el proyecto fujimorista. Los presupuestos que lo sustentan y los rasgos políticos centrales: capitalismo salvaje y antinacional, autoritarismo político y militarismo y centralismo anti regional.

b. Resistencia activa mediante la movilización sectorial de masas yendo de luchas locales y sectoriales a acciones de centralización regional y nacional. Evitando caer en convocatorias o montaje de aparatos burocráticos sin raíz social o carente de perspectiva. Zanjando con la propuesta dogmática y militarista del senderismo.

c. Iniciativa en la lucha política electoral. Priorizando principalmente en este semestre, antes que lanzar nombres o fórmulas de personas, la elaboración de contenidos en una propuesta de Gobierno mediante el método de tomar contacto con las organizaciones de base en los **Encuentros Populares por una Alternativa al Fujimorismo** recoger sus planteamientos que vayan dando forma y sustento a las propuestas. Ganando la adhesión y el compromiso de trabajar desde abajo por una alternativa de gobierno, alternativo ya sea al continuismo fujimorista o aun fujimorismo sin fujimori, o una inviable fórmula de transacción de neoliberalismo con rostro humano que puede estar detrás de una candidatura como la de Pérez de Cuellar.

d. Ejercicio de los mecanismos de autodefensa ante cualquier agresión que venga desde el estado o del senderismo.

III. EJES DE ACCION POLITICA E INICIATIVAS A SER IMPLEMENTADAS POR EL PARTIDO

1.- La Constitución debe ser modificada por ser ilegítima y contraria a los intereses nacionales.

Estamos por el Cuestionamiento global al texto constitucional que la Dictadura va a promulgar. Por su contenido contrario a los intereses nacionales y por su respaldo minoritario. Dejando abierta la ilegitimidad de los actos del régimen y contraponiéndolo diversos movimientos que se articulan tras esta bandera.

Aquí nos diferenciamos tanto de la opción dictatorial que va a buscar mediante la aplicación de las leyes orgánicas recoger deformadamente los planteamientos de la oposición y de aquellas propuestas que pretenden perfeccionar el texto o darle el toque social a la propuesta global de autoritarismo y capitalismo salvaje que en esencia sustenta el documento cecedista.

Nuestra exigencia de revisión y modificación total del Texto debe levantar como ejes de Campaña los siguientes puntos:

a. Recuperación de Derechos Sociales del pueblo y la sociedad vulnerados y modificación del Rol Social del Estado que la Constitución propone.

- o Por la gratuidad de la educación en todos los niveles y atención preferente del Estado
- o Por la defensa de la salud, la seguridad social y los servicios sociales para la población. No a la privatización de la seguridad social y la privatización del IPSS..
- o Por la promoción del empleo y la defensa de la estabilidad laboral y los derechos de negociación colectiva y organización sindical.

b. Por el Desarrollo prioritario del Agro y defensa de las comunidades campesinas

- o No a la privatización y libre venta de las tierras comunales.
- o Por la restitución de las leyes promocionales para la Selva

c. Por la defensa de los derechos humanos, contra la militarización y la guerra sucia

- o NO a la pena de muerte
- o No a la impunidad y el poder de las FF.AA. sobre la sociedad civil.

d. Por la Descentralización económica y política

- o Por la restitución de funciones y rentas a los Gobiernos Municipales,
- o No a la eliminación del proceso de regionalización.
- o Distrito electoral múltiple contra el distrito electoral único que margina a los pueblos del interior.

e. Por Mecanismos de participación ciudadana :

- o Derecho de revocación de autoridades.
- o Derecho de iniciativa

Esta lucha se plasma a través de la Campaña de Recolección de Firmas planteando la modificación de la Constitución que naciendo sectorialmente planteando

reivindicaciones específicas (como la propuesta por el encuentro de comunidades campesinas y nativas, o la promovida por la Iglesia contra la pena de muerte), debe de ir creciendo y creando condiciones para plantear modificaciones globales a la constitución impidiendo entrar al propio mecanismo de modificaciones que la constitución lo establece (aceptación por el pleno, dos legislaturas ordinarias, etc). Es importante precisar que más que lograr la modificación de aspectos puntuales de la constitución, que termine mejorándola, lo que nos interesa es articular y vigorizar la constitución de movimientos de opinión pública y de movilización social que terminen cuestionando y rebasando a la Dictadura y que le amarre las manos en la aplicación de sus medidas.

Desde estas orientaciones debemos de encarar a la convocatoria que viene haciendo el ILD y la CNA asistiendo a dicho evento para rebasar los límites y objetivos que De Soto pretende darle.

Debemos de partir por reconocer que De Soto tiene un punto a favor en su convocatoria ya que esta aprovechando la expectativa que existe en importantes sectores organizados y por otro lado la oposición ha perdido el compás en la lucha post referéndum. Sin embargo parte de un presupuesto discutible: que hay que defender y hacer viable la economía social de mercado y que respecto a la constitución lo que hay que fijar inicialmente sólo son mecanismos de participación ciudadana para plantear modificaciones al texto.

Por ello es que la Audiencia Pública y las firmas que vienen recolectando plantea hacerle llegar al CCD propuestas sobre mecanismos de participación (derecho a iniciativa, revocación de autoridades, distrito múltiple, aplicación del referéndum para producir modificaciones, etc).

Nuestra posición es que estas iniciativas pueden y son correctas en cuanto permiten la participación popular ante el Estado. Sin embargo el problema de fondo es el contenido y la propuesta que contiene la constitución fujimorista. La población ha rechazado desde diferentes ángulos y posturas, centralmente estos contenidos y este es el eje de deslinde y confrontación con la Dictadura. Por lo tanto el evento debe de aprobar un cuestionamiento global al texto y establecer los mecanismos de organización, lucha y movilización para viabilizar esta orientación.

De este modo evitaremos también que De Soto vaya construyendo un movimiento que se plantee corregir los defectos del neoliberalismo y hacerlo digerible justo en momentos en que para Fujimori comienza el punto de caída. Arrastrándolos de paso como plataforma para una articulación electoral mayor.

2. Resistencia a las agresiones de la Dictadura contra el pueblo y las mayorías nacionales

Se trata de enfrentar las acciones de política de gobierno de la dictadura y cuyos ejes principales deben ser:

a. Cuestionamiento a la política económica del régimen exigiendo modificaciones sustantivas. Aumento de salarios. Disminución de las tasas de los impuestos. No al pago de la deuda externa a costa del sufrimiento popular. Fomento y apoyo estatal a proyectos de generación de empleo popular. Apoyo a regiones

Esta campaña debe ser impulsada dando forma a un movimiento que levante la bandera de la defensa de la alimentación popular y contra la desnutrición infantil que permita ir denunciando y educando a la población sobre los reales efectos de la aplicación de la política fondomonetarista que desarrolla la Dictadura y la necesidad que esto acabe.

b. Solución política a la guerra para conquistar la Paz basada en la justicia social Desmilitarización, cese de acciones armadas. Respeto a la población civil no involucrada en la guerra. Cese de los Estados de Emergencia y los Comandos Militares. Restitución del poder a autoridades civiles. Apoyo integral (económico productivo y financiero, educativo y sico-social) a las poblaciones desplazadas. Sanción a los responsables directos, intelectuales y encubridores del crimen de los estudiantes de La Cantuta y ampliación de la investigación de los demás asesinatos (Barrios Altos, estudiantes de la Universidad del Centro, Valle del Santa, Ingenieros de Huaral, etc.)

Los dos instrumentos para concretar esta Campaña deben ser:

o le elaboración y difusión al país de una propuesta llamada : **Por una verdadera paz para el Perú.: Exigencias y Propuestas** que contengan las ideas señaladas y que sea suscrita por un importante núcleo de organizaciones sociales, populares, intelectuales y personalidades políticas de todo el país.

o La propuesta de que a partir del develamiento del Comando Militar Colina y los responsables del asesinato de los estudiantes de la Cantuta esta abierto en el país la **Conformación de una Comisión de la Verdad** que investigue los crímenes de guerra que vienen siendo denunciados. Constituidos por personalidades de intachable trayectoria democrática y que gozen del consenso nacional con apoyo de organismos internacionales de DD.HH. Sustentar que esto es fundamental para limpiar la imagen del país y afirmar la democracia y la sociedad civil.

particularmente luego de los sucesos de la Cantuta.

c. Por una verdadera moralización en el país. Investigación y sanción a casos de corrupción de funcionarios del actual régimen: Negociados con los papeles de la deuda externa, negociados con la nacionalidad peruana (Blooming), etc.

3. Construcción de una alternativa electoral nacional y popular frente al continuismo fujimorista y su proyecto de capitalismo salvaje y militarista.

Sentar las bases políticas de una alternativa nacional y popular frente al continuismo fujimorista que lavante la propuesta de una nuevo Gobierno Democrático y Nacional Simultáneamente debemos de trabajar por separar de la Dictadura sistemáticamente aquellos sectores que han venido sien do su base social. Trabajando por secar la opción reeleccionista y trabajando para que el fujimorismo se divida en más de una alternativa hacia el 95.

Acciones e iniciativas:

- o Encuentros Populares para ir elaborando una propuesta nacional y una Plataforma de Acción y lucha antidictatorial

IV. Espacios e Instrumentos de Lucha Antidictatorial:

a. Presencia activa del Partido en el Comités Cívico y en el Comando de Organizaciones Populares y políticas. Frente a ambas nuestra propuesta debe buscar su unificación como un sólo espacio de lucha antidictatorial que tenga amplia convocatoria y permita ir canalizando iniciativas de lucha y propuestas políticas. Debemos combatir la idea de convertirlas ambas en plataforma de proyectos políticos electorales que desnaturalicen su verdadero sentido.

b. Trabajar por la unidad de la Izquierda peruana a través del Comité Promotor y avanzar en el reagrupamiento de los mariateguistas desarrollándolo como un centro impulsor de luchas e iniciativas de acción, donde el aspecto principal sea el reencuentro con la organización social y sus luchas y la constitución de Foros Socialistas donde se encare de manera horizontal y libre la discusión y replanteamiento de propuestas socialistas para el país.

Una columna vertebral y verdadero soporte de largo plazo de este proceso de unidad debe ser el esfuerzo del Partido de ir creando agrupamientos mariateguistas que vayan más allá de las estructuras partidarias y que sea el encuentro de militantes y activistas populares que están dispersos y que buscan una alternativa no sólo electoral. El impulso a las campañas políticas, los Foros Socialistas, la realización de los encuentros populares, la convocatoria a asumir juntos espacios de construcción de bases políticas y fortalecimiento de organización social y el propio impulso a

la unidad de la izquierda debe ser el terreno práctico para dar pasos en este sentido, frenando la dispersión y atomización de los últimos años, replanteando en mejores condiciones la necesidad de la unidad y la construcción de una nueva alternativa socialista en el país.

c. Hacer del VIII Congreso de la CCP un momento de lanzamiento de propuestas políticas nacionales para el agro y el país. En particular sobre la situación económica del país y la producción y el desarrollo del conflicto interno.

V. La Campaña Política y la Organización partidaria

- a. Difusión: Folletos con propuesta Política nacional (100, 000 mil) para el trabajo concreto del Partido y los mariateguistas.

El Correo Mariateguista canal de vinculación entre Dirección-bases y viceversa.

Red Radial y programa del Partido

- b. Columna Nacional de Cuadros y fortalecimiento de Frentes Regionales
- c. Escuela Nacional de Cuadros para homogenizar las ideas centrales de Campaña Política.

09 de diciembre de 1993

L

LA NUEVA SITUACION POLITICA : BALANCE Y PERSPECTIVAS
PARA EL PUM, LA IZQUIERDA Y LAS FUERZAS ANTIDICTATORIALES

Pocos dudan hoy, despues del Referendum Constitucional de Octubre pasado, que estamos ante una situación política nueva a partir de resultados que resultaron sorprendentes a la luz de proyecciones ampliamente aceptadas antes de la votación. Sin embargo, hay caracterizaciones y valoraciones diversas sobre esta nueva situación, sobre las posibilidades que abre y los límites que tiene, de lo que se desprende la necesidad de que este Pleno del CC la analice a profundidad y traze las orientaciones políticas al Partido.

(2.1) →

proceso (MORSA, abriendo espacio para la lucha en FALGUA)

I. EL REFERENDUM: UNA DERROTA POLITICA AL GOBIERNO NEOLIBERAL-MILITARISTA, UN PUNTO DE INFLEXION DE LA DICTADURA

Sin duda, el factor más importante -pero no el único- en la configuración de la nueva situación política nacional ha sido el resultado del Referendum del 31 de Octubre.

Gruesamente podemos decir que el Referendum, en el que debieron participar 11 millones 470 mil votantes registrados, tuvo los siguientes resultados en lo que a su computo refiere:

a) La participación electoral fue de algo más del 70% del electorado inscrito, con un ausentismo ligeramente superior al 29.5%. → 28.9% *3'311,550*
Las encuestas refieren que cerca al 50% de quienes no acudieron a votar no creían en que una nueva Constitución resolvería sus problemas.

b) El total de electores que votaron nulo o blanco, expresando su rechazo o no aceptación al proyecto del CCD, fue de 6.4% de los inscritos en el Registro Electoral (poco más de 730,000 votantes) y casi un 9% de los que acudieron a votar. *433,887*

c) El SI obtuvo un 33.8% de los electores registrados y un 47.5% de los votos emitidos. *3'878,864 de votos, con un 33.8%*

d) El NO obtuvo un 30.3% de los electores registrados y un 43.5% de los votos emitidos. *3'545,679 de votos, un 30.9%*

e) El 50% más 1 de los electores inscritos en el país, es decir la mayoría absoluta real, alcanzaba los 5 millones 735,276 electores. El SI alcanzó sólo 3 millones 884.000 votos; 33.8% de los inscritos. *878,864*

f) El NO más los VOTOS BLANCOS Y NULOS sumaron en total 4 millones 281,840 votos; un 36.7% de los electores registrados, que superan el 33.8% de electores registrados del SI.

g) Si tomamos en cuenta solamente los votos emitidos, ignorando el ausentismo, el NO + los VOTOS BLANCOS Y NULOS alcanzó el 52.5% de la votación efectiva y el SI llegó al 47.5%

En síntesis, los resultados políticos pueden resumirse en los siguientes:

Agregar los datos

1.- EL GOBIERNO Y LA MAYORIA DEL CCD NO OBTUVIERON MAYORIA POLITICA REAL en el país, ni de los votos emitidos ni -mucho menos- de los electores registrados que constituyen la ciudadanía nacional. Sólo valiéndose del artificio de ignorar al conjunto del electorado para calcular la mayoría o del artificio de no contar como votos validamente emitidos los votos nulos y blancos es que el oficialismo puede pretender mayoría.

H. Natalia

2.- EL PROCESO ELECTORAL HA SIDO ATRAVESADO POR MULTIPLES IRREGULARIDADES: los referidos resultados han sido fruto de una campaña millonaria (que recordaba la del FREDEMO), en la que todo el aparato del Estado y sus FFAA (por disposición de su comando) se pusieron al servicio del oficialismo:

se manipuló la convocatoria para no dar tiempo al debate (apenas 60 días) y se cerró los espacios de difusión en los medios de comunicación estatales hasta apenas 15 antes del voto:

en diversos puntos del país, los resultados o la libertad de voto han sido alterados por la intervención militar o de la autodefensa militarizada bajo su mando (casos de Huancavelica, Pasco, o del campo ayacuchano): a ello se suman los problemas con más de 4,600 actas de Lima (abiertas, con firmas o documentación incompleta) que han sido validadas por el JNE en un penoso proceso que ha enturbiado aún más los resultados.

3.- El gobierno, que anunciaba en Chile, semanas antes de la votación, que ganaría con 70% de apoyo nacional, ha terminado con menos de la mitad de la votación prevista. NO TIENE MAYORIA POLITICA en el país y, como en el fenómeno de la captura de Abimael Guzman respecto a la imagen de Sendero, SE HA EVIDENCIADO QUE PUEDE SER DERROTADO Y QUE HAY MALESTAR FRENTE A SU GESTION. ES UN PUNTO DE INFLEXION DE LA DICTADURA como lo recoge el oficialista diario Expreso. → (2.2)

4.- En ningún departamento ha obtenido el Gobierno mayoría de electores inscritos y solo en 4 (Lima, Callao, Junin y Ucayali) ha obtenido mayoría absoluta de votos efectivamente emitidos. En otros 7 ha obtenido mayoría en relación a la votación por el NO, pero queda en minoría si se contabiliza el voto nulo y blanco (Huanuco, Junin, Ayacucho, Ica, Areash, Pasco, Arequipa y San Martín dándose virtualmente un empate en los cuatro últimos casos).

El NO ha triunfado en 14 departamentos, con una diferencia en votos emitidos superior al 4% y que alcanza en un caso hasta el 50% en 11 de ellos.

FFDA
PRONAA
PROMADI
Ejército
FONDOS

EFECCO PLAN
CONTRAINFLUENCIE

LIMA HA SIDO EL FACTOR CENTRAL DE LA VOTACION DEL GOBIERNO, al darle casi 580,000 votos de diferencia a su favor, en relación al NO mientras que las provincias, con la excepción de Junin y Ucayali, han cargado con el peso fundamental del voto por el NO. LAS FUERZAS DESCENTRALISTAS HAN VOTADO CONTRA EL PROYECTO CONSTITUCIONAL DEL CCD Y EL GOBIERNO.

5.- El resultado electoral marca una tendencia predominante por el NO entre los habitantes provincianos y rurales, frente a la población de la capital -Lima- y de varias de las principales capitales de la Costa y la ceja de Selva que da mas respaldo al SI. Probablemente, las razones de ello esten en temas como el ROL DEL ESTADO COMO PROMOTOR DEL DESARROLLO Y DE SERVICIOS BASICOS, el DESCENTRALISMO como forma de organizacion del Estado y del manejo presupuestal, y la POLITICA AGRARIA del gobierno, especialmente frente al campesinado comunero.

6.- Las encuestas posteriores al proceso electoral anotan razones fundamentales de los votantes por el NO. Las predominantes tienen que ver con el ROL SOCIAL DEL ESTADO que se amenaza en la constitucion del CCD en temas como el de la educación y la salud, la vivienda y los servicios sociales, así como su ROL PROTECTOR de sectores desfavorecidos o débiles: estabilidad laboral de los trabajadores, inembargabilidad de las tierras de comunidades campesinas o nativas, etc. Desde luego, es marcado el RECHAZO A LA POLITICA ECONOMICA fondomonetarista y neoliberal del gobierno y la FATIGA SOCIAL frente al plan economico-social oficialista. Finalmente, está el rechazo a Fujimori, a su forma de gobernar, a expresiones de autoritarismo. En estos temas, el descentralismo y el tema agrario estan los talones de Aquiles del régimen.

7.- LA LEGITIMIDAD -Y HASTA LA LEGALIDAD- DE LA NUEVA CONSTITUCION ESTA EN CUESTION. Por un lado, no tiene mayoría politica ni entre electores registrados ni entre los votantes. No obtiene una mayoría absoluta y amplia que le de el consenso que una norma constitucional consultada requiere. A ello se suman las irregularidades del proceso y del cómputo, así como la ausencia de unanimidad en el JNE frente a aspectos que dicen a la esencia del resultado.

La promulgación de la Constitución como está, no tiene respaldo en la opinión pública, aunque ésta no se movilice y se mantenga pasiva -entre otras cosas- por falta de alternativas claras y viables. Una encuesta de IMASEN en Lima revela que 78% de los encuestados considera necesarias modificaciones a la Constitución: 47% de los encuestados creen que debe modificarse la eliminación de la estabilidad laboral, 43% lo referente a garantizar gratuidad de la enseñanza, 24% lo de la pena de muerte, y 14% lo de la reelección presidencial y también lo de regionalización.

8.- La población desea ASEGURAR SUS DERECHOS Y LAS RESPONSABILIDADES DEL ESTADO FRENTE A LOS CIUDADANOS, así como el DESCENTRALISMO.

9.- EL PLAN DE LEGALIZACION Y LEGITIMACION DEL CAMBIO DE REGIMEN POLITICO-ECONOMICO Y SOCIAL EN FUNCION A UNA ALTERNATIVA DE NEOLIBERALISMO SALVAJE MILITARIZADO ESTA EN CUESTION y PONE EN PELIGRO LA CONTINUIDAD DEL PROYECTO, GENERA INESTABILIDAD RELATIVA EN LAS FUERZAS QUE SUSTENTAN A FUJIMORI Y ABRE NUEVOS FRENTES AL PLAN REELECCIONISTA DEL 95, DEBILITANDOLO.

(2.4) → Sin necesidad de mucho esfuerzo, podemos constatar que el sustento de Fujimori se siente removido:

a) se deteriora su base social popular y la legitimidad del gobierno y sus instrumentos fundamentales: el CCD y las FFAA. El populismo autoritario se desgasta mientras entre la población crece la fatiga social con el programa económico marcado por la recesión, la falta de empleo, la desindustrialización, la pesadísima tributación indirecta sobre la población (IGV y altas tarifas públicas), la pobreza y la caída de ingresos de las mayorías. A la falta de resultados económicos concretos ofrecidos, se han sumado otros factores para explicar este deterioro.

Fujimori, por las alianzas y fuerzas de sustento con las que cuenta, ha ido perdiendo la imagen de político no tradicional o de representante político del "chinito y los cuatro cholitos" con los que surgió a la escena política. La campaña del referéndum con participación activa de personajes como Chirinos Soto, Kurt Woll (Alcalde del Callao, renunciante al PPC) o de Rafael Rey (representante del Opus Dei y de sectores de ultra derecha), le ha dado otra imagen. En este mismo sentido jugaron las declaraciones de los presidentes y dirigentes de los principales y más poderosos gremios empresariales del país.

II.A.1.a → Por otro lado, el CCD no ha mostrado ni mayor eficacia durante su gestión, ni ha cumplido con la oferta de austeridad y con el compromiso de moralización y efectiva fiscalización sobre el accionar del Estado. Un hecho escandaloso, vinculado al público reconocimiento de que los miembros del CCD no pagaban el impuesto del FONAVI, sacó a luz la vieja historia de privilegios parlamentarios y algo más: los sueldos (que parecen bordear los US\$ 4,500 mensuales) y las granjerías -como diría Sandro Mariátegui- que se manifiestan en la asignación de vehículos, pasajes aéreos y viáticos, etc. Así la reforma parlamentaria, parte del plan de reforma autoritaria del Estado, entra en cuestión.

A los problemas del CCD se suman el intento de imponer el distrito nacional único para la elección parlamentaria en la nueva Constitución. Ello favorece el centralismo de Lima y Callao (pues concentran más de un tercio del electorado nacional) y perjudica a las provincias, que han reaccionado ante la conciencia de que les sería muy difícil colocar parlamentarios de sus zonas con este mecanismo. Otros, como Hernando de Soto y el ILD, han percibido rápidamente el problema y quieren subirse al carro para conducir la reivindicación frente al parlamento centralista, sin cuestionar aspectos centrales del plan

neoliberal militarista de Fujimori.

b) Fujimori y el CCD, así como sus aliados en el Comando del Ejército, se encuentran fuertemente afectados por el caso de La Cantuta. Este caso de detención-desaparición, a todas luces cometido por miembros del ejército y el SIE-SIN ha resaltado la faceta militarista del régimen, su pretensión de garantizar impunidad a los autores intelectuales y responsables del crimen, la incapacidad de fiscalizar a la fuerza armada que muestra el CCD y ha tensado las relaciones al interior de la Fuerza Armada. A tal punto es esto último cierto, que Fujimori ha debido ratificar a Hermosa Ríos en su cargo de Comandante Gral. del Ejército, a pesar de su vinculación con el caso de La Cantuta, y éste ha impuesto los ascensos por encima del CCD y hasta de Fujimori. Para colmo, entre los ascendidos está el Gral. Picon, Presidente de la Sala de Guerra de Tribunal Militar que planteó al Gral. Robles suicidarse por denunciar la matanza de La Cantuta.

El resultado electoral y la reacción e Fujimori ante presiones internacionales para esclarecer lo de la Cantuta siembra dudas entre elementos de las FFAA sobre las ventajas de mantenerse atados a Fujimori. Pero, contradictoriamente hace necesario reafirmar la alianza del actual comando con Fujimori y, probablemente, endurecer su actuación como forma de preservar su fuerza política.

c) Un tercer frente es de los grupos económicos y empresariales. Aunque éstos sustentan -en lo fundamental- el programa de Fujimori, compartiendo la desarticulación del Estado, la liberalización total, la destrucción de la legislación laboral y la apertura del mercado de tierras, hay matices en su seno. Los sectores productivos más afectados por una política económica que combina recesión, con bajos salarios, escasa capacidad de consumo de la población y pocos incentivos para exportar, comienzan a expresar tímidamente su insatisfacción. II.A.1.C.4

Sin embargo, el problema más grave que se podría presentar a Fujimori es con relación a la inseguridad que sientan los grupos financieros y empresariales extranjeros que, más que invirtiendo en el país, han venido aportando capital especulativo de corto plazo para colocaciones bancarias (con alta tasa de interés) o juegos en la bolsa de valores.

Estos capitales, que han representado en los últimos años montos altísimos, han servido para cubrir los enormes déficits o brechas en la balanza de pagos (US\$ 1,092 millones en 1990, US\$ 1,584 millones el 91 y US\$ 2,029 millones el 92). Para Fujimori el flujo estable de estos capitales especulativos es vital, porque no tendría otra forma de cubrir la brecha financiera que genera fundamentalmente el pago de la deuda externa y el déficit comercial por el brutal incremento de las importaciones.

El resultado referendario ha hecho caer en pocos días en casi 22% el índice general de la Bolsa de Valores, mostrando lo frágil

que es modelo. Mientras no se logre importantes inversiones en el sector exportador y éstas no maduren para suplir el ingreso de divisas que representa este capital extranjero de corto plazo, el modelo puede encontrar graves dificultades ante siglos de inestabilidad política.

II. LAS RAICES DE LA ACTUAL SITUACION POLITICA

Explicarnos el porque de la situación que ahora estamos viviendo y del giro que ella manifiesta, nos exige analizar la situación económica y social, el cuadro de la guerra interna y el accionar de los diversos actores sociales, incluyendo al partido. Sólo así podemos aproximarnos a una explicación política y proyectarnos hacia las posibilidades y los límites que tenemos por delante.

(2,5) ←

1) EN LO ECONOMICO: LA FATIGA ANTE MAGROS RESULTADOS Y ANTE LA INSENSIBILIDAD SOCIAL DEL AJUSTE.

(2,3) → El resultado del referéndum no respondió a algunos indicadores económicos en los que el oficialismo veía seguro su triunfo.

a.- Los economistas dan cuenta que "desde fines del verano pasado, la inflación retomó una tendencia decreciente marcando un 1.6% en setiembre y un 1.5% en octubre, es decir, los registros más bajos desde que se inició el programa de estabilización en agosto de 1990. Con estos resultados el incremento de nivel de precios al consumidor, durante el período enero-octubre alcanza el 33.9%, de tal manera que muy probablemente, la inflación acumulada en 1993 se sitúe por debajo del 40% anual" (Dancourt: Del referéndum a la política económica).

En noviembre la inflación fue similar, con lo que quedaron atrás previsiones -incluyendo la nuestra- de que la inflación el 93 estaría entre el 55% y el 60% anual. Si se mantuviera el ritmo actual, estaría por debajo del 20% anual el próximo año.

A su vez el crecimiento del PBI, para este año, va a estar entre el 6.6 y 7%, el doble de lo previsto en el acuerdo con el FMI. Ciertamente se crece desde foso muy profundo al que había caído la economía. La recuperación productiva es selectiva y desigual, apoyándose en sectores primarios como la pesca y la minería, así como la construcción y las industrias ligadas a ella. La agricultura recién reactiva por razones climáticas, mientras la manufactura ligada al mercado interno, así como el comercio, se mantienen estancados. Ello, como veremos, es consustancial al modelo económico.

Así, la inflación se ha reducido y ha comenzado un incipiente crecimiento de la producción, pero el gobierno no ha obtenido mayoría política ¿Por qué?

b.- El modelo neoliberal no ofrece alternativas ni al conjunto ni a la mayoría del país:

En esta ocasión, a diferencia de otras situaciones en el país, al bajar la inflación no han crecido los salarios reales ni los precios agrícolas para los campesinos. Tampoco ha crecido el empleo. Ello no es casual, sino propio del modelo neoliberal en curso.

b.1.- En lo que ha remuneraciones se refiere, los salarios del sector privado a mitad de 1993 eran la mitad de los de 1988 y estaban casi en la misma situación que el salario real promedio de 1990. Para los empleados públicos la situación era aún más dramática pues en 1993 recibían un ingreso inferior aún al del tercer trimestre de 1990. La remuneración mínima vital real era casi la mitad de la de 1990. Sólo los sueldos reales habían mejorado ligeramente, en poco más del 10% en relación al promedio del 90.

b.2.- Los problemas de empleo han sido graves con el programa neoliberal, tanto en el sector privado como el público. En la industria por ejemplo, el Perú Report da cuenta que en los primeros 8 meses de 1993, los niveles de empleo en la industria están 44% por debajo del promedio de 1979 y 20% menos que el promedio de 1990. En comparación con el 90 se calcula que 109,834 trabajadores industriales han perdido su empleo.

En la minería, de cerca de 100,000 trabajadores en los 80 se habría caído alrededor de 60,000, estando pendientes nuevas reducciones por los procesos de privatización.

Y, en el sector estatal se calcula que 123,000 empleos se han perdido, sin contar los más de 17,000 despedidos de 8 empresas estatales a privatizar.

En términos globales ADEC-ATC calcula que los trabajadores formalmente empleados, el año 92, eran un 53%, en comparación con un 65% en 1965. Se considera adecuadamente empleados sólo al 14.7% de la población económicamente activa, siendo casi un 10% desempleada y el resto, 75%, sub-empleada.

Esta realidad, de sobre-explotación de la mano de obra y subempleo-desempleo masivo, es producto del modelo económico y de la ofensiva contra la legislación laboral que el gobierno ha lanzado. Es producto de un modelo que minimiza al Estado, con el consiguiente despido de miles de trabajadores; privatiza empresas públicas, con el mismo efecto; desindustrializa la economía y concentra la prioridad en sectores financiero-especulativos y comerciales -en su primera fase- para dar curso a una economía exportadora de materias primas casi de enclaves y sin efectos sobre el conjunto de la sociedad.

Esto es probablemente lo que está a la base de la importancia que el tema de la estabilidad laboral tiene en el referéndum. Se trata de una reacción en defensa del derecho al

trabajo y a condiciones dignas para los trabajadores.

Y es que el gobierno no sólo ha promovido el despido de trabajadores sino que ha concentrado el poder en manos del empleador desprotegiendo al trabajador y buscando desorganizarlo para abaratar la mano de obra, incrementar el rendimiento laboral y facilitar la acumulación patronal. Esta es la razón de la ampliación de las causales de despido, del establecimiento de "contratos sujetos a modalidad" o "convenios de formación laboral juvenil" que eliminan la estabilidad. Esta es la razón por la que se permite al empleador la suspensión temporal unilateral del vínculo laboral y hasta la extensión del período de prueba hasta por un año, o se dispersa la organización sindical dificultando la negociación colectiva y la huelga). De allí la reacción popular en el referéndum.

Si la reactivación no genera empleo ni aumenta la capacidad de consumo de la población, su arrastre político es limitado. Ello, como lo hemos dicho, es característica fundamental del modelo pues su sector matriz está en el comercio, las actividades financieras y especulativas o en la construcción, y ya no en la manufactura orientada al mercado interno que arrastraba en su crecimiento al sector agrario. Como el modelo es excluyente al expulsar masivamente mano de obra del sector público y de industria, abandonando importantes porciones del campo nacional (no exportador), concentra los beneficios del crecimiento en un reducido sector de la población, marginando a las mayorías.

c.- El crecimiento del PBI podrá continuar por el gasto público en la construcción (con financiamiento internacional) y el efecto de algunas privatizaciones que permitan reactivar algunas empresas públicas paralizadas. Pero el impacto seguirá siendo limitado, más aún si es que el agro ya reaccionó a la mejora climática y no dará nuevos saltos.

Ciertamente, el 1994 y 95 Fujimori podría contar con recursos extraordinarios derivados de la privatización de empresas publicas importantes como Entel, CPT, Banco Continental, Centromin, las empresas electricas y de agua potable, etc. Podría obtener unos \$800 millones anuales, pero sus prioridades seguiran atadas a la deuda externa y canjeara parte de esas empresas por papeles de deuda segun reciente y escandalosa ley del CCD (votada por Cambio 90, Nueva Mayoría, Renovación y el PPC).

d.- Este marco económico se ve agravado en lo social por la insensibilidad que caracteriza a la gestión de Fujimori y que se expresa en que ni siquiera pretende maquillar el ajuste "con un rostro humano". Así durante toda la gestión de Fujimori el gasto social estatal (educación, salud, vivienda, programas de empleo) ha sido el más bajo de los últimos 18 años. El gasto social per cápita de este gobierno ha oscilado entre el 50 y el 35% del del gobierno anterior y entre el 25 y el 40% del gobierno de Belaunde. He allí las raíces de la fatiga del ajuste.

e.- Otro tema económico es el de las prioridades del gasto

público y el desgaste de los argumentos para justificar estas prioridades. Me refiero en concreto a la priorización absoluta el pago de la deuda externa y de los gastos militares frente a la minimización del gasto social.

El gobierno ha sostenido que, reinsertándonos en el mundo financiero internacional obtendríamos un gran flujo de préstamos e inversiones para alcanzar el ansiado desarrollo. ¿Cuál es la realidad?

Según Oscar Ugarteche, entre el tercer trimestre de 1990 y el primer trimestre de 1993, hemos pagado amortizaciones (a los organismos internacionales y al Club de París) por un total de US\$ 2,553 millones y hemos pagado intereses por un total de US\$ 2,210 millones. En total 4,783 millones de dólares.

¿Cuáles han sido los desembolsos de los organismos hacia el Perú?. En ese mismo lapso, US\$ 2,485 millones.

¿Cuál es el balance? El Perú ha pagado US\$ 2,278 millones más de los desembolsos que ha recibido.

¿Cuánto ha reducido de deuda el país?. En estos tres años sólo se ha hecho un canje de deuda con Suiza por 130 millones de dolares que se pagaron con 26 millones de dólares que el Estado entregó para un programa social de FONCODES. Adicionalmente Holanda condonó un pequeño monto. Nada más.

Los pagos de deuda externa implican dedicar más del 36% de nuestras exportaciones en 1993 (40% en 1992), sin tomar en cuenta posibles pagos a la banca comercial privada extranjera con la que el gobierno ha abierto recientemente negociaciones. En el presupuesto de 1984 se dedicaran \$1,194 millones de dólares para el pago de deuda externa, en comparación con \$700 millones (cifra ya alta) que se dedicó en 1992. Es decir las obligaciones suben, no bajan.

¿Se estará reduciendo el monto total de nuestra deuda externa?. No. El Banco Mundial indica que la deuda externa, a pesar de los pagos hechos en amortizaciones e intereses aumentará a \$28,000 millones de dólares en 1995 y a \$36,000 millones en el año 2,000.

f.- Una política económica no sólo insensible sino corrupta:
A todo lo señalado, se suma la reciente aprobación de la ley 26250 que permite que compradores de empresas públicas paguen hasta el 90% del valor de las mismas en "obligaciones (papeles) de deudas externas de corto, mediano o largo plazo", considerando la "deuda más intereses y accesorios"; es decir, considerando los papeles al 100% de su valor.

El gobierno, aplicando una vez los dictados del FMI del Banco Mundial, ha decidido dedicar más recursos escasos del Perú al pago de la deuda. Esta vez se trata de la Banca Comercial extranjera y de los proveedores que se encuentran impagos desde

Job. asume deuda de empresas ante de venderlas -

hace cerca a 10 años. careciendo de recursos, el gobierno está dispuesto a entregar patrimonio nacional por papeles que no significaran ningún ingreso de dinero fresco al país, ni promoveran inversiones reales. Pero aún ni la entrega de todas las empresas estatales permitiría pagar estas deudas, pues ellas ascienden a casi 10,000 millones de dólares (incluyendo intereses y moras) con la banca extranjera y más de 6,300 millones de dólares con proveedores extranjeros impagos. Es decir más de 16,000 millones de dólares, mientras que todo el patrimonio nacional en empresas públicas no llega a un tercio de ese valor.

Gracias al comportamiento antinacional del gobierno los papeles de la deuda que no se valorizaban ni al 5% cuando Fujimori asumió el gobierno han subido en este mes de diciembre a más del 57%. Por lo tanto estaríamos reconociendo una deuda de más de 9,290 millones de dólares al precio de mercado, o de 16,000 millones al 100% de su valor.

¿Qué gana el Perú con esto? Nada pues cambia patrimonio por papeles y pierde empresas y recursos que podría usar para atender necesidades de las grandes mayorías. Ni siquiera se garantiza obtener créditos nuevos de los Bancos acreedores, pues de los 230 bancos a los que les debemos más del 60% han vendido a terceros sus papeles, a precios minúsculos.

Si hasta setiembre del 93 los ingresos por privatizaciones llegaron a 223 millones de dólares y para el 94 y 95 se preveía la posibilidad de US\$ 880 millones anuales por privatizaciones de empresas estatales, el canje por papeles de la deuda reducirá notoriamente esos posibles ingresos, priorizando una vez más a los más ricos frente a los más pobres y malbarateando las empresas de los peruanos.

Hay que llamar la atención que el gobierno tenía disponible US\$ 400 millones del FMI y US\$ 200 millones del BM para recomprar papeles de la deuda. Lo pudo hacer cuando estaba valorizada al 5 o al 10% de su valor; pero escogió el camino más entreguista y corrupto que es el de regalarle las empresas estatales a quienes, por especulación, compraron papeles de deuda a precio de huevo. Este es nuevo escándalo sobre las prioridades en el uso de los recursos públicos de este gobierno, a lo que se suma la evidente corrupción que hay detrás del asunto.

g.- La ilusión y los límites de la Inversión Extranjera Directa:

Lo expuesto señala que la reinserción no nos ha traído ingreso de dinero fresco sino todo lo contrario: salida de recursos escasos. ¿Nos habrá traído importantes inversiones extranjeras?

El capital extranjero que ha ingresado al país, es como lo hemos señalado anteriormente, capitales de corto plazo para la especulación extranjera. En 1991 entraron \$2,130 millones de dólares y el 92 fueron \$1,935 millones para este fin. Ello ha oxigenado el terrible déficit generado por la balanza comercial y

el pago de deuda externa. Pero no son nuevas inversiones.

En diciembre de 1990 la inversión extranjera directa acumulada en el Perú era de US\$ 1,292 millones. En setiembre de este año aumentó a 1,545. Es decir en casi 3 años aumentó 253 millones y se esperaba que hasta fin de año subiera 410 millones adicionales. Casi en ese mismo plazo hemos pagado 2,278 millones de dólares más de lo que recibimos en préstamos.

Además, aún suponiendo para 1993 unos \$500 millones de dólares de inversión extranjera directa, ello sólo representa el 6.4% de la inversión total en el Perú y la política neoliberal ha reducido totalmente la inversión pública, por lo que para compensar esta reducción requeriríamos inversiones extranjeras 10 veces superiores y sostenidas.

En síntesis no se ven soluciones a corto plazo vía la inversión extranjera directa ni es previsible su incremento al ritmo necesario para atender alguna recuperación en el empleo. La inversión extranjera está siendo dirigida hacia sectores exportadores primarios tradicionales y ello, como lo evidencia la experiencia peruana anterior, genera economías de enclave, muy selectivas, y margina a las grandes mayorías así como carece de efectos reactivadores del grueso de la industria.

Es este modelo, incapaz de atender las necesidades de las mayorías el que ha provocado el desgaste que se expresó en el referéndum.

h.) Si a todo lo dicho agregamos que los Ministerios de Defensa y del Interior recibirán el 19.2% del presupuesto del 94, a lo que se suman 140 millones de dólares para gastos de contrasubversión y comparamos con lo que recibirá educación, 3.6%, salud, 2.8%, y agro, 1.6%, estaremos seguros que el voto por el NO fue un voto en defensa de los derechos sociales y del desarrollo del interior del país.

2) EN LO SOCIAL Y POLITICO: LA RESISTENCIA DEL MOVIMIENTO DE SOBREVIVENCIA, DE LA ORGANIZACION SINDICAL Y DE LAS FUERZAS DESCENTRALISTAS JUNTO A LA REACTIVACION PARCIAL DE LOS PARTIDOS

Las continuas agresiones del gobierno a las fuerzas sociales populares y descentralistas ha ocasionado, como lo hemos señalado en varias ocasiones, un debilitamiento notorio del movimiento social organizado. Sin embargo, también ha provocado, un embalse de resentimientos y demandas que se canalizó en el referéndum.

Es curioso que, a pesar de la notoria desorganización del movimiento sindical por las agresiones gubernamentales y de la continua caída del movimiento huelguístico (entre enero y agosto del 92 y el mismo período del 93 las huelgas se han reducido en 28% y el número de trabajadores comprometidos en ellas en 60%), el tema de la estabilidad laboral haya tenido tanta significación en el voto por el NO. Es la fuerza de una cultura clasista que sobrevive aún en trabajadores independientes y subempleados, y la

resistencia de bolsones laborales que aún activan.

No puede ocultarse la significativa labor cumplida por el magisterio nacional, a través de su organización sindical, en el impulso de la campaña por el NO a nivel nacional. Así mismo los estudiantes universitarios, comprometidos en la lucha por la gratuidad de la enseñanza, realizaron coordinadamente paros y movilizaciones. Ningún otro sector laboral organizado ha destacado tanto, con excepción de la Federación Nacional de Trabajadores de Mercados que impulsó varios paros nacionales contra la aplicación del IGV a los alimentos y activó contra la constitución del CCD.

Se hicieron esfuerzos por centralizar las organizaciones sociales en el Comando de Organizaciones Populares por el NO, donde aparte de los mencionados estuvieron la CGTP, los sindicatos de servicios (luz y agua potable) como los textiles, etc. Las direcciones nacionales de la CCP y de la CNA brillaron por su ausencia. Tampoco se logró articular al Comando a las organizaciones de sobrevivencia, que sin embargo activaron independientemente.

Si bien la dirección nacional de la CCP prácticamente no hizo nada, algunas bases jugaron un papel en la campaña por el NO bastante destacado como es el caso del COPRACC-Huancavelica, de la Federación Departamental de Campesinos del Qosqo, de la FRADEPT, así como las Rondas de Jaén y San Ignacio. Fue importante el primer Encuentro de Comunidades Campesinas y Nativas que ante la inoperancia de la dirección nacional de la CCP, reunió a las direcciones intermedias y colocó el tema constitucional al centro del debate, permitiendo la recentralización de fuerzas gremiales y políticas en la campaña, e impidiendo el desarrollo de un Congreso de la CCP totalmente burocrático y carente de toda preparación.

Otro sector que se ha expresado en el referendun, mayoritariamente enfrentado al gobierno es de las organizaciones de sobrevivencia, fundamentalmente los Comedores Populares y Comités del Vaso de Leche. La significación de estos sectores es grande: se estima alrededor de 5,400 comedores (con un promedio de 20 socias por comedor) y alrededor 11,500 comités del vaso de leche en Lima. Hay, lógicamente, organizaciones similares en Arequipa, Chimbote, Qosqo, Trujillo, Huancayo, Ayacucho, Ilo, Moquegua y Tacna, entre otras ciudades, pero con menos fuerza.

Tres sectores operan, aparte de las fuerzas políticas y del accionar criminal y desorganizador de SL. sobre las organizaciones de sobrevivencia: la Iglesia (fundamentalmente a través de Cáritas y Care que dedican respectivamente entre 50 y 40 millones de dólares anuales), el Estado (distinguiéndose el gobierno a través de PRONAA y PRODIA, articulados a la FFAA; y los municipios, centralmente alrededor del vaso de leche); y, las ONG.

Mientras el gobierno ha buscado desarrollar clientelaje político y obtener apoyo a la estrategia contrasubversiva a través

del PRONAA y PRODIA, los Comités del Vaso de Leche y Comedores Populares Autogestionarios han resistido y enfrentado la insensibilidad social del oficialismo. El recorte del programa del vaso de leche para niños de 6 a 13 años, enfermos de TBC y madres gestantes, así como los reiterados intentos de manipulación, provocaron amplia resistencia al gobierno entre los comités del vaso de leche. En el caso de los comedores, la negativa del gobierno de financiar la ley 25307 que obliga a que el Estado subsidie el 65% de la ración diaria de los comedores populares, provocó también niveles de confrontación con el fujimorismo.

Estos contingentes, fundamentalmente femeninos tiene una gran significación si se comprende que los programas de emergencia social, en un país con pobreza crónica y extendida, no pueden ser entendidos como problemas coyunturales o como forma de compensar el efecto del ajuste neoliberal, sino que deben ser instrumentos para garantizar el desarrollo de las personas y de la sociedad, basándose en la participación fundamental de la propia población organizada. Ello demanda entender que se trata de un fenómeno estable, que requiere una organización permanente y que exige del estado no un programa sino un fondo de emergencia social.

Si el Estado dedica amenos de \$300 millones de dólares anuales a la atención de este sector y los estudiosos señalan que se requeriría entre \$1,000 y \$1,500 anuales, es notoria la cantera de oposición que hay en este sector.

Sin embargo el gobierno ha operado sobre sectores populares con resultados favorables, especialmente en Lima y en algunas zonas de emergencia. Ha combinado instrumentos de emergencia social con mecanismos de control por parte de las FFAA, vía los rastrillajes con servicios sociales y reparto de alimentos, los Comités de Autodefensa militarizados y los destacamentos temporales ubicados en diferentes puntos.

El gobierno ha incidido, sobre todo en Lima, en la utilización de parte de los recursos del FONAVI para dedicarlos a AAHH en planes de créditos de vivienda (unos 4,000 en Lima, de los que 2,000 estarían en Huaycan), agua y luz. El FONAVI recauda entre US\$ 130 y 140 millones anuales. Antes de las elecciones al CCD, el régimen licitó más de \$25 millones de dólares en obras de SEDAPAL y más de 10 millones de dólares en préstamos a pobladores vía ENACE. En el transcurso del año construyó innumerables reservorios de agua potable en AAHH, colegios de 2 a 4 pisos; y en provincias gastó en el año alrededor de US\$ 50 millones de FONCODES para saneamiento urbano e infraestructura local.

El impacto de esta acción, al igual que la de los medios de comunicación, se ha dejado sentir en Lima. Evidentemente la falta de centralización de la organización vecinal facilita el clientelaje oficialista y debilita los mecanismos de resistencia.

El gobierno también ha buscado atraer a microempresarios a través del programa de calzado y buzos escolares (un millón) que llevó adelante el 93 y quiere volver a impulsar el 94. La carencia de un programa que incorpore los intereses de los microempresarios en las propuestas populares y de izquierda da terreno libre al fujimorismo.

En el caso del agro, la política gubernamental tiene un carácter recesivo por cuanto ha comprimido los salarios y el mercado interno, ha eliminado los créditos a la vez que, al mantener un atraso cambiario, no ha protegido a los productores agrarios frente a los productos importados ni les ha permitido condiciones adecuadas para la exportación.

Sin embargo, el SI ha ganado en varios valles de la costa (Huaral, Cañete, Mala, Ica, etc) por el peso del mensaje liberal en sectores de pequeña burguesía y burguesía agraria que aspira a beneficiarse de la prometida expansión de las actividades del mercado y de la apertura de un mercado de tierras.

Otro factor que ha operado en el campo a favor del SI han sido los Comités de Autodefensa, bajo control de la FFAA. Se habla de más de 2,000 organizaciones de este tipo con cerca de 300 mil campesinos integrándola. Nada tiene que ver con las Rondas Campesinas de Cajamarca, Piura y el Callejón de Conchucos o con los Comités de Autodefensa Autónomos en Qosqo o Huancavelica. Estas son instancias militarizadas, controladas por la FFAA por una combinación de mecanismos de sometimiento y alianza frente al accionar de sendero.

Estos comités han ejercido fuerte control sobre zonas rurales de Ayacucho, Huancavelica, Junin y probablemente Ucayali y San Martín para facilitarle el camino al oficialismo. Constituyen una fuerza política organizada que no puede ser ignorada ni debe permitirse su manipulación por la FFAA.

Las empresas multicomunales se han convertido en otro instrumento político y contrainsurgente para controlar al campesinado y presionarlo a someterse a la organización paramilitar. La desmilitarización de las empresas multicomunales y de la venta de tractores y vehículos, así como la autonomía de las empresas y de la comunidad, son banderas importantes en las condiciones actuales.

El NO y las fuerzas políticas populares y de izquierda han tenido presencia entre sectores del campesinado comunero que se han sentido amenazados por la posibilidad de embargo y libre venta de sus tierras, así como entre los pobres y sectores medios del campesinado amenazados por el repliegue estatal de sus funciones sociales. Sin embargo resulta evidente que hay innumerables vacíos en nuestra línea política para encarar realidades sociales en el campo desatendidas por organizaciones gremiales como la CCP, la CNA u otras:

- a) los sectores de extrema pobreza en el campo, a

quienes no llega los programas de emergencia social;

b) los trabajadores asalariados, en muchos casos campesinos sin tierra que no tienen representación gremial y son potencialmente base social senderista;

c) las rondas autónomas y los comités de autodefensa militarizados, y el problema de la pacificación en el campo;

d) los desplazados, tanto en el ámbito rural como los que migran al sector urbano;

e) los mini y pequeños propietarios, en el aspecto de su gestión productiva y de su comercialización nunca han sido atendidos por los gremios que se han limitado a dirigir demandas frente al Estado pero no ha organizado la gestión de la producción y de la comercialización como parte de su lucha y actividad político-gremial;

f) el tema de los gobiernos locales y los gobiernos regionales desde una perspectiva del agro: la relación entre comunidades campesinas y municipios; la relación entre organizaciones rurales y las dependencias administrativas del estado; la relación entre organizaciones campesinas (rondas) y mantenimiento del orden público; la relación entre presupuesto público y prioridades del campo: etc.

g) a todo ello hay que agregar la forma como debe encararse el problema de la tierra y el agua en la actualidad al alzarse el gobierno a aperturar el mercado de tierras y a privatizar el manejo del agua de riego;

h) la crisis de las organizaciones gremiales nacionales y regionales del campo demanda un replanteamiento no sólo de su orientación programática sino de su concepción organizativa, funcional y de las formas de acción y de lucha a desarrollar. No tiene especial futuro la absurda pretensión de algunos desgastados liderazgos nacionales de gremios rurales, de desarrollarse como partido-gremio (tal como lo propone la ONA al formar el MIA, el último congreso de la CNA o la pretensión de la burocracia enquistada en la CCP).

Finalmente cabe analizar el rol de la intelectualidad y de las fuerzas políticas de oposición en la generación de la situación actual. En general ambos sectores se movieron con una posición pesimista y con escasa iniciativa.

Los sectores de centro y derecha, sobre todo estos últimos, cometieron el error de querer concentrar toda la campaña por el NO en el tema del régimen político, en el tema democrático. Dejaron de lado temas sociales y económicos que, se ha demostrado, fueron decisivos para los resultados obtenidos.

La falta de articulación de fuerzas fue lo predominante. Es decir hubieron muchas mini-campañas a la vez. Los bloques políticos fueron débiles, tanto a nivel de oposición en general, como de la izquierda. Quizás lo que pretendió más articulación fue el bloque parlamentario de la oposición, mientras los partidos extraparlamentarios de oposición coordinaron bastante

anexo
último/

x resalte
algunos

menos.

Belaunde -y AP por su intermedio- impulsaron un liderazgo con perfil propio, mientras el APRA actuó sin rostro dado su alto nivel de desprestigio y la izquierda no pudo vertebrarse en un frente común.

Todo ello restó fuerza y sobre todo, mensaje o perfil común a la campaña por el NO y evidenció la falta de planteos programáticos integrales para que una opción popular y de izquierda se haga presente en el bloque antidictatorial.

En lo que al partido se refiere la campaña fue austera, por los graves problemas materiales que enfrentamos y débilmente centralizada por la dispersión política y orgánica que nos afecta y por la labor fraccional y rupturista de determinados miembros de la Corriente Socialista, las denominadas Bases Proletarias y la dirección burocrática de la CCP.

El partido concentró bien su mensaje político en la denuncia que la constitución del CCD no llevaba a la modernización ni al progreso ni a una nueva democracia, recortando derechos sociales, económicos y políticos de la mayoría de los peruanos.

Una Comisión de Campaña motorizada fundamentalmente por el Secretario General y Sub-secretario General, asumió la búsqueda de recursos, el impulso al trabajo de prensa y la organización de giras en las que participaron diversos compañeros conforme relación adjunta. Básicamente se atendió Lima, Qosqo, Puno, Arequipa, Tacna, Huancavelica, Yauli, Huancayo, Pasco, Oroya, Tarma, Chancay, Cañete, Trujillo, Huaral, Chepén, Chiclayo, Piura, Talara, Jaén y Fucará.

Nuestro partido fue también de los pocos que emitió volantes con sus siglas (más de 100,000 a nivel central) y ocupó los espacios gratuitos de la TV y la Radio.

Participamos en reuniones de coordinación de los partidos de oposición, en coordinaciones de la izquierda, en las de asambleas del Comité Cívico por el NO y en reuniones del Comando de Organizaciones Populares por el NO, así como en la Coordinadora de Juventudes contra de la Pena de Muerte.

Nuestros personeros en Lima juraron un importante rol de resistencia en el JNE.

Sin embargo, reiteramos la campaña fue débil y dispersa, destacando los esfuerzos realizados en Qosqo, Puno, Huancavelica, Piura, Loreto, Chimbote y Jaén, aunque con un altísimo nivel de inorganicidad en la mayoría de los casos. Fue útil, como esfuerzo centralizador el Taller que organizó la SNO en un esfuerzo que deberá tener continuidad.

3) EN LA GUERRA INTERNA: LA CONTRAINSURGENCIA MANTIENE LA INICIATIVA PERO ENFRENTA PROBLEMAS.

La contrainsurgencia no ha perdido la iniciativa que ganó desde la captura de Abimael Guzmán y el grueso del comando central de SL. Ha expandido la función social de la FFAA e incrementado los recursos contrasubversivos que ésta dispone para programas en el campo y la ciudad.

Sin embargo se le han presentado varios problemas en el curso al referéndum:

a) El manejo de las cartas de Abimael Guzmán solicitando negociar un acuerdo de paz, desde la prisión, terminó resultando un bowmerang para el gobierno. Fujimori se sobreexpuso en su desesperación por capitalizar electoralmente el planteo de Guzmán y no logró mostrar al país efectos prácticos favorables de este manejo. Las acciones de sendero evidenciaron que se había recompuesto una dirección después de caer Guzmán y las diversas ofensivas del año 93 tuvieron su expresión más importante entre setiembre y octubre, precisamente alrededor del proceso del referéndum.

Ciertamente parece haber un debate en sendero y una posible división frente al problema de las cartas y de la negociación, pero la dirección efectiva parece haber decidido continuar la guerra, priorizar el trabajo en el campo, redoblar el trabajo político de masas, y -en la práctica- deshechar la tesis del equilibrio estratégico.

El gobierno por su parte pierde credibilidad frente a la situación.

b) El gobierno enfrenta problemas en el tema de los DDHH y en la administración de justicia. Por un lado la presión internacional, fundamentalmente norteamericana, lo obliga a recibir una Misión Internacional de Juristas que revisa la legislación antiterrorista y obliga a una serie de modificaciones en aquello que era más aberrante de las referidas leyes: se reinstala el habeas corpus, se elimina la prohibición de un abogado de defender más de un caso a la caso, se abre cauce a casos ya sentenciados, se elimina la sentencia de reos ausentes, etc. Todo ello es, probablemente, una señal de debilitamiento de los instrumentos contra insurgentes que los mandos militares consideraban haber logrado.

Ciertamente, la FFAA ha utilizado con resultados efectivos la Ley de Arrepentimiento, sobre todo en el caso del MRTA, aunque en SL hay múltiples casos. Sin embargo, también se ha presionado a presuntos arrepentidos para imputar a fuerzas de oposición cargos de terrorismo, deslegitimando parcialmente el mecanismo.

Por otro lado se ha abierto el debate nacional y la denuncia de la existencia de grupos paramilitares vinculados al

SIN y a las FFAA. El centro ha sido la detención-desaparición de un catedrático y 9 estudiantes de La Cantuta hace más de año y medio. El tema se puso sobre el tapete por la combinación de diversos factores: informantes antifujimoristas en las propias FFAA; la acción de organismos de DDHH y de familiares; la acción de fuerzas de oposición, desde fuera y dentro del CCD; la denuncia del Gral Robles; y, la presión internacional.

Junto al tema de los paramilitares se ha abierto la evidencia que su vinculación con los mandos de más alto nivel de la FFA, el SIN y el gobierno, lo que ahonda su desgaste, a la vez que lo obliga al encubrimiento de importantes personajes a costa de más desprestigio.

Pero ello también pone sobre el tapete a la justicia militar, que en 9 meses no ha esclarecido ni sancionado a los responsables materiales e intelectuales, a la vez que evidencia los problemas de un poder judicial intervenido por el gobierno y carente de autonomía. El régimen de administración de justicia y su relación con el poder político está hoy en la posibilidad de ser cuestionado, a la luz de los hechos, por la mayoría de los peruanos

Ambas situaciones (la modificación de la legislación antiterrorista y el caso La Cantuta) ponen en cuestión la nueva constitución que autoriza que militares juzguen a civiles y que reimplementa la pena de muerte.

Sin duda la lucha de la Iglesia progresista y de los organismos de DDHH, así como la labor de las juventudes en la que participamos, jugaron un papel en el referéndum.

Hoy nuevos casos de acciones paramilitares, como la del Santa pueden dar continuidad al tema de La Cantuta. Así mismo la revisión de casos, como el del Ing. Ruiz Conejo y la libertad de varios injustamente procesados, reafirma la validez del cuestionamiento a la lógica contrainsurgente.

c) La recomposición de la dirección de sendero y la continuidad de sus acciones.

Extensión del Estado Emergencia en Posgo
Presión a los enfrentamientos en Posgo (San Martín); Chanchamayo (24 Set)

III. PERSPECTIVAS, POSIBILIDADES Y ALTERNATIVAS EN LA LUCHA CONTRA LA LEGALIZACION Y LEGITIMACION DEL REGIMEN NEOLIBERAL MILITARIZADO

La derrota política de la Dictadura y el punto de inflexión en que se encuentra nos plantea un reto central:

GENERAR LAS CONDICIONES QUE IMPIDAN LA LEGALIZACION Y LEGITIMACION DEL REGIMEN NEOLIBERAL-MILITARIZADO, PERSISTIENDO EN EL DESGASTE DEL GOBIERNO, DE SUS POLITICAS, Y FORJANDO UNA ALTERNATIVA POLITICA A LA DICTADURA.

cambian x (2.7)

Elcarnes

El régimen de Fujimori basa su estabilidad en algunos factores centrales:

a) la implementación de su política económica neoliberal, con ciertos resultados que impacten a sectores populares (control de inflación y promesas de reactivación vía inversión o préstamos foráneos) y atraigan a sectores de la burguesía y gran capital. Hemos analizado los flancos débiles de este factor en razón de las limitaciones del modelo económico de incorporar al grueso de la población y de los sectores productivos y en razón de la insatisfacción de necesidades sociales fundamentales. AQUÍ ESTÁ SU TALÓN DE AQUILES, como lo revela el referéndum, junto a otros elementos como la descentralización y el anti-militarismo.

b) el haber recuperado la iniciativa en la guerra interna, alcanzado éxitos en la lucha anti-subversiva y mantener una alianza y soporte firme con los mandos militares. También hemos anotado los problemas que se presentan, que son de menor envergadura que los anteriores.

c) el presentar una imagen de orden y autoridad frente al caos y el desgobierno, aunque ello se debilita si no hay eficacia en la gestión para resolver problemas de las mayorías y si se aprecia que hay concentración excesiva de poder, centralismo y corrupción.

d) la falta de alternativa en la oposición, su disgregación y la falta de mensaje y propuesta alternativa. Un factor de fortaleza de Fujimori es la debilidad de la oposición.

e) el mantenimiento de cierto espacio internacional en base a la fiel aplicación de políticas fondo-monetaristas y del Banco Mundial, a pesar de tener un flanco débil en materia de derechos humanos y de imagen de régimen autoritario. Este es uno de los puntos más débiles de Fujimori.

Si ello es así, debemos desgastar al régimen neoliberal-militarizado actuando sobre sus puntos más débiles mediante:

a) La formulación de una alternativa integral al neoliberalismo militarista de Fujimori que implique:

a.1.- Un programa económico que integre a los sectores fundamentales, sociales y productivos del país, que promueva y reactive el sector industrial y agrario (con el mayor valor agregado posible), que promueva el empleo y que no se cierre en el sector financiero-especulativo, comercial y primario exportador. Un programa que rescate el Rol Social del Estado, en servicios, fondo de emergencia social, redistribución de riqueza y regulación frente a la prepotencia de sectores del gran capital e intereses foráneos. Un programa que un manejo del presupuesto y los recursos públicos de tipo descentralizado, vía municipios y gobiernos regionales. Un programa que atienda requerimientos de desarrollo y progreso de millones de micro y pequeños empresarios. Un programa que priorice lo nacional a lo extranjero

sin pretender autarquias o aislacionismos.

a.2.- Un programa político democrático y descentralista, enfrentado al autoritarismo y la militarización, a la concentración corruptora del poder, pero sin dar imagen de anarquía y desorden. Un programa que rescate la participación ciudadana en la consulta de decisiones y en la fiscalización. Un programa que rescate una adecuada administración de justicia.

a.3.- Un programa que encamine al país a la Paz, basada en una solución política al conflicto interno y en el sustrato de la justicia social, encarando con firmeza el terrorismo senderista y la prepotencia militarista. Un programa con participación ciudadana en el mantenimiento del orden público.

a.4.- Un programa que integre soberanamente al país en el mundo actual, renegociando las obligaciones ahora impuestas en materia de deuda externa y políticas internas, y haga del Perú un país respetado por su carácter democrático interno.

Esta es pues una prioridad que debe atenderse combinando el trabajo intelectual con el recojo de las inquietudes de las masas, la organización de intelectuales con la de masas, el trabajo partidario con el de las ONGs y Universidades, el frente único de izquierda y el de frente democrático nacional y anti-dictatorial. La oposición debe tener contenidos alternativos y la izquierda mariateguista debe luchar por teñir el programa opositor de soluciones a las necesidades más urgentes de las mayorías.

(2.8)

b) Impulsando espacios de articulación de la oposición mariateguista, izquierdista, popular y antidictatorial. Ello implica construir instrumentos de la oposición y fortalecer en su seno la oposición popular, de izquierda y mariateguista.

Es difícil pensar en un frente único de oposición antidictatorial. AP juega sus propias cartas con Belaunde y no quiere arriesgar el desgaste de la relación con el APRA. Otras fuerzas quieren oxigenarse de las crisis que actualmente enfrentan con candidaturas "independientes" que les permitan no arriesgarse a derrotas anunciadas, como ocurriría con el APRA y Libertad. La división entre oposición parlamentaria y extraparlamentaria también marca la situación. Y hasta apetitos e ilusiones personales como los de Olivera de FIM.

El que se barajen nombres sin contenidos, como los de Perez de Cuellar o Salinas Sedó perjudican a quienes quieren darle un contenido popular a la oposición y facilitan el camino para neoliberalismos sin Fujimori. Nosotros debemos buscar la articulación alrededor de contenidos. Si ello no es posible tras planteos generales como los que podría proponer el grupo de trabajo del Comité Cívico por el NO, propongamos FOROS NACIONALES DE TRABAJO temas específicos:

* Rol social del Estado ó Educación, Salud, o Fondo de Emergencia Social si se trata de temas mas específicos;

* Derechos Humanos y Proceso por la Paz o, si se trata de algo más específico Comisión de la Verdad o caso La Cantuta;

* Descentralización, regiones y municipios, o, si es mas específico: por el distrito nacional múltiple;

* Desarrollo del Agro;

* Moralización y Papeles de la Deuda Externa.

* Derechos Laborales y Sindicales.

Estos FOROS debieran incorporar politicos, intelectuales y profesionales, dirigentes sociales y ser espacios de concertación de politicas alternativas y de campañas.

En lo que a la izquierda se refiere, hemos planteado el proceso de conformación de una amplia Comisión Promotora de la Unidad de la Izquierda através del impulso a una Asamblea Nacional Unitaria de Izquierda con bases regionales y con carater amplio y democrático. Podriamos, inclusive desligar la Asamblea de asuntos electorales, proponiendo que candidaturas o cargos se eligan en elecciones primarias o generales sin la rigidez de padrones. A su vez, sostenemos la necesidad de abrir espacios de trabajo programatico y de renovación de la izquierda y campañas unitarias.

Finalmente, el fortalecimiento y renovación del PUM en el impulso de la unidad de los mariateguistas y dirigentes de masas independientes o no organizados, es importante y exige que participemos en estos procesos con instrumentos propios e impulsados através de :

*Una Comisión Programática que incorpore el trabajo de ONGs, universidades con presencia nuestra o de amigos, dirigentes del CEN, etc. y pueda promover un seminario programatico permanente que sirva de base para el germen de un gabinete en la sombra;

*Una Escuela Politico-Tecnica-Organizativa, abierta al mariateguismo popular y de la intelectualidad;

*Un esfuerzo de articular espacios de difusión.

*El fortalecimiento de la Secretaria de Organización, de la de Campaña y la de Masas.

*La reactivación de la CP y los principales CRs con la presencia de miembros del CEN y la CP.

*La responsabilidad de todo el CEN y la CP en la

consecución de recursos.

c) El esfuerzo de rearticular los diversos sectores sociales y constituir un movimiento nacional social, a partir de los trabajos regionales y en Lima-Callao, en un paciente trabajo de recuperar presencia social para el Partido, la izquierda y la oposición. Ello implica campañas por problemas específicos de las masas y su politización, enfrentándolas a la Constitución del CCD y las leyes que agredan los intereses de las masas, canalizando la confrontación -por la propia correlación de fuerzas actuales- a conseguir conquistas parciales, acumular organizativamente y tratar de darle una resolución política central en las elecciones de 1995, donde hay que impedir la reelección de Fujimori y abrir nuevos espacios políticos para las masas populares y la izquierda.

Para el PUM, que tiene su raigambre fundamental entre sectores del campesinado y que cumplió un papel central en recuperar la CCP como instrumento democrático de frente único y de lucha y movilización del campesinado, es una responsabilidad central contribuir a un exitoso VIII Congreso de la CCP, de convocación, reactivación y reorientación. Tal es la responsabilidad central de la Secretaría de Masas y de los CRe en la aplicación de la línea que, al respecto discuta y apruebe este CC.

d) El aislamiento internacional de Fujimori y su régimen neoliberal militarizado, poniendo énfasis en su carácter violador de los DDHH, militarizado y autoritario.

El CC debe discutir, apoyándose en los criterios mencionados las campañas políticas y organizativas prioritarias, su calendarización y la definición de la forma como enfrentaremos la forja de los diversos niveles de Frente Único. Se trata de definir un Plan Político que se plantee la renovación del partido, su recentralización y reinserción en las masas, en el proceso de lucha contra la Legalización y Legitimación del régimen neoliberal-militarizado y contra la reelección de Fujimori.

Tales las responsabilidades del Partido, en estas circunstancias, más allá de la prédica disolvente y dañina de aquellos fraccionalistas que, tras un izquierdismo de palabra, encubren su pasividad e inactividad en la resistencia y lucha por la derrota de la dictadura, y se apartan del mariateguismo.

Es en estos momentos difíciles que se mide los proyectos las dirigencias y las militancias. Yo estoy seguro de que seremos capaces de ponernos a la altura de la Historia, resistir, luchar y vencer.

Lima 9 de Diciembre de 1993

Secretario General

IV COMITE CENTRAL DIC 93

Alianza

PLAN HACIA EL 8vo. CONGRESO CCP.

Considerando.

1. Que el 8vo. Congreso de la CCP ha sido postergado al mes de abril de 1994. Que es objetivo del partido ayudar al proceso de reconstrucción de la gloriosa Confederación Campesina del Perú. Que es necesario avanzar en la formulación de lineamientos programáticos para el agro y el movimiento campesino.
2. Tomando en cuenta los documentos aprobados en el III Comité Central sobre orientaciones hacia el 8vo. Congreso CCP y el documento de balance del gremio y de la organización campesina a nivel nacional presentado por Hipólito al IV Comité Central.

El IV Comité Central acuerda el siguiente Plan Hacia el 8vo. Congreso.

I. Objetivos.

- ^{IMPULSAR} Reiniciar la lucha contra la política agraria del Gobierno y su plan contrainsurgente.
- Lograr la renovación programática de la CCP, para dotarle de instrumentos políticos que le permitan afrontar los problemas de la política liberal y la estrategia contrainsurgente.
- Recentralizar al movimiento campesino en la CCP, democratizando su estructura de dirección y toma de decisiones. Moralizar el manejo del gremios: sus recursos y su relación con las bases.
- Establecer una política de frente agrario para lo cual debemos fortalecer la Coordinadora de Federaciones Campesinas como un espacio que impulsa el frente agrario.
- Lograr la derrota política de la actual camarilla que controla la CCP y que es la principal responsable de la parálisis gremial. Incapaz de formular alternativas para la reconstrucción del gremio, el establecimiento de políticas y acciones de frente agrario y, que ha dilapidado irresponsablemente el caudal de masas que contaba la CCP.

De la base

Impulso a la estructura gremial

II. Actividades.

a) Campaña Política. El partido buscará dar continuidad a la lucha política por el **NO A LA CONSTITUCION Y AL FUJIMORISMO**, convirtiendo la protesta en el ánfora en un movimiento alternativo y de oposición al régimen y su política liberal.

Para el cumplimiento de esta tarea se trazarán los siguientes ejes de campaña:

Presión // 1. Reforma Constitucional: incidiendo fundamentalmente en la defensa de las tierras y recursos naturales de las comunidades campesinas y nativas. Protegiendo el derecho a la tierra de los pequeños propietarios. Rechazar el plan del ILD y su intento de cooptar al movimiento campesino tras su política de negociación con el Fujimorismo.

2. Contra la aplicación del IGV a los productos agropecuarios. Por la reducción de los costos de producción y el establecimiento de precios justos para los productos agrícolas.

3. Rondas y Autodefensa campesina: defensa de su autonomía y contra el plan de militarización y control militar del ejército. Por la derogatoria del DS 002-93/DE-CCFFAA, que somete a las rondas al control militar.

4. Fomento Agrario. Por una política de restablecimiento del crédito a la producción campesina, transferencias de tecnologías y campañas sanitarias por parte del Estado.

5. Defensa de los Recursos Naturales: contra la privatización del uso del recurso agua y bosques naturales. Lucha contra la propuesta de Ley de Aguas que pretende crear un mercado de aguas y privatizar la administración de las Juntas de Riego.

6. Por la organización de empresas comunales y multicomunales como alternativas empresariales para el campo, pero sin hacer paralelismo ni destruir la organización de la comunidad campesina, tal como se propone el proyecto del fujimorismo.

Estos ejes de campaña deberán adecuarse a las realidades y problemas específicos de cada región. El Partido y las federaciones campesinas deberán establecer campañas específicas con el fin de integrar al mayor número de bases campesinas en estas acciones.

↓ B b) Campaña Organizativa.

1. Fomentar la participación de las organizaciones de base: comunal, distrital, provincial hacia el 8vo Congreso CCP. En esta actividad se debe explicar los

objetivos del Congreso, recoger los problemas y las propuestas de base y desarrollar la campaña política.

Difundir y hacer efectiva la decisión de la COV-CCP ampliada y la Coordinadora de Federaciones Agrarias de elegir delegados de acuerdo al Estatuto de la CCP.

2. Promover los eventos de reorganización y recentralización de las federaciones regionales y departamentales en las siguientes zonas:

- Huancavelica,
- Puno,
- Piura,
- Lambayeque,
- Ica.
- Encuentro Regional del Sur,
- Encuentro Regional Fada- Ayacucho.

3. Organizar cursos de discusión de las propuestas hacia el 8vo. Congreso CCP.

a) 1 Escuela Nacional del Partido: dic. 93.

b) Talleres Regionales y Departamentales a nivel gremial para recentralizar la discusión de las propuestas. Se sugiere que esta actividad se ejecute con la participación de ONG's e intelectuales que ayuden al debate.

c) Cursos provinciales sobre las realidades de las bases. Estos cursos se harán sólo con los delegados al Congreso.

4. Que los delegados que se propongan como dirigentes a la central campesina sean previamente elegidos por sus respectivos organismos de base.

III. Espacios de impulso a la organización del Congreso CCP.

1.- Organizar una comisión partidaria, amplia ^{para atender el ejemplo de nuestra} hacia el ^{partido con} el congreso CCP. Esta comisión ^{está} presidida por el ^{comité} Ejecutivo ~~al que se integrarán~~ los siguientes cc. Inti, Lucas, Camilo y Fernández. Esta comisión tendrá las siguientes funciones:

- a.- Preparar materiales.
- b.- Participar en las escuelas y eventos.
- c.- Organizar la infraestructura.

2. Convocar a los militantes del partido que son miembros de la COC-CCP para organizar nuestra participación en las actividades hacia el 8vo Congreso, esto es: vigilancia en la elección de los delegados, manejo democrático de la economía y de la infraestructura del Congreso;

participación en los eventos de base como miembros de la comisión.

Influir en el trabajo de la Comisión Organizadora para que pueda convertirse en un instrumento democrático de debate y de articulación hacia el Congreso, impulsando su funcionamiento orgánico con propuestas específicas.

3. Reforzar el papel de la Coordinadora de Federaciones Agrarias como espacio de trabajo que impulsa la construcción del frente agrario y de impulso al congreso CCP. Esta Coordinadora debe ejecutar los acuerdos tomados en el I Encuentro. El partido tiene que trabajar para que ello ocurra.
4. Se propone como metodología de trabajo lo siguiente:

a) Que los materiales a presentarse al Congreso sean previamente aprobados por sus respectivas federaciones y que los materiales centrales de nivel general y nacional sean debatidas en una plenaria nacional de militantes previo al Congreso.

Los temas de nivel regional son:

- Regionalización y *Descentralización del Estado y del manejo de los recursos públicos;*
- Desarrollo Regional.
- Problemas productivos específicas.

Los temas de nivel nacional son:

- Balance del movimiento campesino.
- Plataforma de Lucha.
- Programa Agrario.
- Balance de la experiencia gremial y nueva propuesta organizativa.
- Documentos Sectoriales: autodefensa, mujer campesina, juventud, producción, comercialización, agro-exportación, desplazados.

IV Economía

1. El Partido debe promover que los regionales y las bases campesinas promuevan actividades económicas que financien los pasajes y viáticos de los delegados campesinos.
2. El Partido: El ~~Ejecutivo~~ ^{LEN}, ^{la Comisión Política, el CC,} la Comisión del Congreso y el Regional de Lima, deben trabajar para sustentar la alimentación, alojamiento e infraestructura básica para

que nuestra militancia pueda participar adecuadamente en el Congreso. Para ello debe estructurarse un presupuesto mínimo.

V. Responsabilidades.

1. El Partido tiene que tensar su estructura y militancia a fin de que la participación permita la reconstrucción del movimiento campesino y de la CCP. Esto supone lo siguiente:
 - a) Las actividades centrales estarán a cargo de la Comisión Central presidida por el Ejecutivo.
 - b) Las actividades departamentales y regionales por las respectivas instancias de dirección.

VI. Cronograma.

Diciembre.

- Escuela Nacional Campesina.

Enero-Febrero

- Cursos departamentales y regionales.
- Congreso FEDECAL (12 de enero)
- Congreso Comité de Productores Ica (febrero)

Marzo.

- Congresos y Encuentros Campesinos.

Congreso COPRAH

Congreso FDCP

Congreso FRADEPT

Encuentro FADA

Encuentro Gran Sur

NOTA: este cronograma será precisado por el Comité Ejecutivo y los Comités Regionales y readecuado según el avance del trabajo.

IV COMITE CENTRAL DIC 93**RESOLUCION DE LA COMISION No. 3****LINEAMIENTOS DE PROGRAMA AGRARIO PARA ENFRENTAR LOS NUEVOS
RETOS EN EL CAMPO**

El agro peruano ha sufrido en estos últimos años importantes y sustantivos cambios que requieren de una renovación del programa agrario del movimiento campesino, que permitan enfrentar los nuevos retos y problemas en el campo:

- a. Como resultado de las luchas del movimiento campesino en las últimas décadas, la reforma agraria y luego la parcelación, el agro peruano ha sufrido una transformación sustancial en el regimen de propiedad de la tierra que se expresa en el predominio de la pequeña propiedad en la estructura agraria nacional. Así el problema central del agro dejó de ser la lucha por la tierra y hoy se ha convertido en la lucha por defender e impulsar la pequeña y mediana producción y propiedad contra la agresión de los monopolios comerciales y financieros y la política neoliberal.

Hoy el agro nacional ha sido deliberadamente llevado por los gobiernos de turno y en particular con la política ultraliberal a partir de 1990 a una situación de desastre productivo, en particular se ha propiciado el estancamiento y ruina de la pequeña producción agropecuaria que constituye la inmensa mayoría de la población rural. Esta orientación se debe a que el modelo neoliberal se basa en la propuesta de una economía abierta de exportación de materias primas en el sector primario, y, esta orientada también a recuperar para los sectores comerciales y financieros los sectores más rentables de la tierra agrícola.

El gobierno y la dictadura fujimorista ha desarrollado una política ultraliberal en el agro, orientada a favorecer a los monopolios comerciales y financieros nacionales y extranjeros, y, con ello al impulso de un nuevo sector de la burguesía agroindustrial exportadora, principalmente en los valles de la costa. Para ello, ha promovido el repliegue del rol del Estado en el fomento a la producción y en su rol de atender las necesidades sociales buscando que la producción agraria sea reordenada por un mercado monopolizado por grandes empresas agroalimentaria y financieras. Esto se ha expresado en:

- La eliminación de la banca de fomento liquidando el Banco Agrario sin reemplazarlo por ningún ente financiero estatal. Las Cajas Rurales hasta hoy son una propuesta que tiene centrales limitaciones para atender los requerimientos del crédito agrícola (de las 10 autorizadas solo hay 2 en funcionamiento y con serias dificultades y limitaciones), debido a que el estado no destina los recursos necesarios para su funcionamiento eficaz, la imposibilidad de que los agricultores puedan cumplir con dar el fondo inicial para su funcionamiento y las limitaciones financieras para atender al amplio universo de prestatarios. Por ello los campesinos vienen siendo fáciles presa de créditos usureros de comerciantes y entidades privadas. La banca privada no tiene hasta hoy mayor interés en atender las necesidades crediticias de la pequeña producción agraria porque no encuentra en ella rentabilidad y además es de muy alto riesgo y tampoco tiene mecanismos para atenderla. La propuesta neoliberal busca convertir a esta en uno de los centros para lograr la redistribución de la propiedad de la tierra ingresando a los sectores más rentables de la misma.

- Se ha promovido las importaciones indiscriminadas de alimentos e incluso algunos insumos industriales con una política arancelaria que desfavorece a la producción nacional agraria y con un manejo de la tasa de cambio en el mismo sentido.

Así mismo, la drástica reducción del mercado interno propiciado por la política recesiva del neoliberalismo que reduce el consumo, incentiva el desempleo y la desindustrialización del país ha comprimido de manera drástica el mercado para los productos agrícolas.

De otro lado, el Estado ha reducido sustancialmente el presupuesto destinado para el sector agrario. Su atención vía Fondeagro, Foncodes y el Pronaa, han sido totalmente insuficientes e improvisada y sin un plan de desarrollo y reactivación agraria y en la mayor parte de los casos ha estado orientado con una política asistencialista y clientelista y en otros, han sido implementados como parte de la labor contrainsurgente.

- El Estado ha avanzado en reestructurar el ministerio de agricultura eliminando las áreas de apoyo técnico, extensión e investigación para lo cual despide trabajadores reduciéndolo a ser un ente de carácter normativo.

Esta propuesta liberal busca ocultar que el mercado nacional está organizado bajo el dominio y para favorecer centralmente a los monopolios comerciales y financieros, y en el cual se crean las condiciones para el aplastamiento y ruina de los pequeños productores; en ocultar que el estado sí juega un rol central en el

agro diseñando políticas nacionales que favorecen a estos grupos de poder y bajo presión del FMI; en no poner como objetivo central de la producción agraria la alimentación de las mayorías nacionales y en despreciar al trabajador campesino y pequeño propietario como un elemento central en el proceso productivo.

Frente a esta situación es necesario levantar un nuevo programa que se oriente a la reconstrucción el agro nacional, teniendo como objetivos centrales el atender los requerimientos de la alimentación nacional, el hacer más eficiente y rentable la producción agraria y mejorar los ingresos del campesinado.

- Este programa debe tener como centro el diseño de políticas agrarias nacionales que protejan y favorezcan centralmente a la producción de la pequeña y mediana propiedad agraria, buscando hacerla rentable e incrementar su productividad, democratizando el mercado nacional, limitando, regulando o eliminando el poder de los monopolios, comerciales y financieros privados. Para ello, es necesario también, la lucha por incorporar una tecnología adecuada y criterios de protección del medio ambiente y salvaguarda de los recursos naturales.
- b. Como parte de la ofensiva liberal la dictadura tiene como uno de sus objetivos el abrir indiscriminadamente el mercado de tierras y la privatización del uso de las aguas de riego. Busca que el capital financiero y comercial reingrese al control de las tierras más rentables centralmente en la costa y también en la selva. En el caso de la sierra pretende destruir la comunidad campesina y disgregarla alentando además la titulación individual de la propiedad de la tierra en su interior. Asimismo, hay un grave problema con la propiedad de la tierra de miles de desplazados dado que la autodefensa bajo el control del ejército viene ocupando dichos terrenos. Esta apertura indiscriminada del mercado de tierras, pretende ser legalizada a través de la nueva constitución política en la cual se busca borrar el carácter inembargable, imprescriptible e inalienable de las comunidades campesinas y nativas. En el caso de los pequeños agricultores de la costa, la ruina de su pequeña producción los está obligando a un proceso acelerado de arrendamiento de sus tierras y con ello al riesgo de perderlas dado que una gran parte de la propiedad de las mismas logradas por la reforma agraria no esta saneada legalmente.

En suma, el problema de la propiedad de la tierra vuelve aparecer bajo una nueva forma es decir, el peligro de la pérdida de dicho bien de los pequeños propietarios, las comunidades campesinas y nativas, por ello el nuevo programa agrario deberá levantar una propuesta de defensa de la tierra de estos sectores sociales. Propuesta que buscará regular el mercado de tierras para garantizar la

mantención de la misma en manos de los campesinos y técnicos agrarios.

c. La guerra y la violencia política es otro de los problemas centrales para el movimiento campesino. Ello ha generado nuevos retos que requieren ser enfrentados como parte de la lucha por la democracia en el campo:

ci. la militarización de amplios sectores del campo y la sociedad peruana, configurándose un Estado militarizado y antidemocrático que cuenta con los siguientes instrumentos:

a) Los comandos políticos militares que son el sustento de los nuevos poderes locales y regionales militarizados, han suprimido de facto en sus zonas, derechos democráticos elementales; se han colocado por encima de los gobiernos municipales y regionales, subordinándolos, entabando su accionar y en los hechos se ha suprimido los gobiernos regionales.

b) La autodefensa militarizada que busca ser mantenida como prolongación del poder militarista del Estado. Ello a significado la militarización de las comunidades campesinas en las zonas de guerra, con la imposición de una nueva autoridad arbitraria y antidemocrática que busca relegar el poder de la autoridad comunal y suprimir la vida democrática de las mismas. De otro lado se combina un labor de golpes, amedrentamiento o destrucción de las organizaciones gremiales autónomas del campo con otra de intentar coparlas directamente o vía las empresas multicomunales como viene haciéndolo ultimamente.

c) El control de los comandos políticos militares sobre los organismos de administración de justicia en la zona de guerra. Asimismo, de organismos como el Pronaa utilizandolos al servicio de su accionar contrainsurgente y asistencialista. También se percibe la ingerencia en el ámbito educativo con el control o amedrentamiento de las organizaciones gremiales; también es evidente la creciente ingerencia en la supervisión de los contenidos educativos de los colegios rurales, por parte de las autoridades militares..

d) De otro lado, el accionar o del senderismo es parte de la militarización que afecta la vida democrática de los campesinos por su accionar autoritario y terrorista, que no solo ha costado vidas de reconocidos dirigentes campesinos, sino que a sido uno de los sectores que a sido causante de la destrucción de las organizacioens gremiales agrarias, y en muchos lugares ha impuesto una nuevas autoridad profundamente intolerante, represiva, a través de sus llamados comités populares.

c2. La organización de la autodefensa ha constituido el fenómeno político organizativo más importante de la década. Su desarrollo ha sido centralmente espontáneo y su característica en las zonas de guerra ha sido antisenderista. La atención a esta problemática tiene que ser otro punto sustantivo del nuevo programa agrario.

Hoy el Estado contrainsurgente que se siente triunfante ante SL está preocupado por darle un nuevo rumbo al movimiento de autodefensa.

Están preocupados por qué salida darle a este movimiento con experiencia de confrontación ahora que las acciones de guerra se han debilitado .. Lo lógico es que en esa nueva situación afloren las reivindicaciones campesinas que abren contradicción con la política del gobierno y un movimiento organizado con mandos jerárquicos y con niveles de armamentización como el existente, podría causar problemas políticos de envergadura. Frente a ello, la contra insurgencia está buscando llevar adelante el proyecto de las empresas multicomunales de servicios múltiples en coordinación con los ministerios de Agricultura y la Presidencia. El objetivo es llevar a la autodefensa a un puerto nuevo, sacándolos de la preocupación de ofrecer seguridad y administrar justicia para pasar a la producción mediante proyectos que serían financiados a través de los comités de autodefensa. La proyección que tiene el gobierno es audaz y la ubica dentro del objetivo de construir una alianza Estado-Campesinado porque comprende que la guerra surgió por el abismo existente en esa relación y porque desde ese asentamiento tendrán mejor ubicación para que el Estado policiaco que están construyendo esté en mejores condiciones de cortar todo brote insurgente en el futuro.

Este proyecto está caminando y vienen anunciando el propósito de convertirse en una nueva central del campesinado, alternativa a las actuales organizaciones gremiales regionales y nacionales del campesinado, que tendría como eje la preocupación por la producción y que organizaría las multicomunales como base de sustento.

De otro lado, el Estado viene desarrollando en todo el país una ofensiva por lograr el control de importantes zonas y sectores de la autodefensa autónoma y democrática buscando ponerlas bajo su control y avanzando en la militarización en dichos espacios en

una lógica de mediano y largo plazo de asimilarlas y articularlas a la lógica y mantención del estado contrainsurgente y prevenir nuevos brotes de lucha campesina.

- c3. El campesinado es el que ha sufrido las peores consecuencias económicas y sociales de la guerra y los más altos costos en vidas. Muchas comunidades han desaparecido o se han reducido dando lugar al fenómeno de desplazamiento compulsivo de amplios sectores poblacionales comuneros especialmente de las zonas donde el conflicto fue más agudo, y que hasta hoy se encuentran totalmente desatendidos.

El campesinado peruano serrano y selvático, es el que ha sufrido las mayores consecuencias económico sociales de la guerra. La mayoría de los muertos y desaparecidos son campesinos. Es el que más sufre las consecuencias de la militarización. Por ello una parte sustantiva del nuevo programa agraria debe recoger esta aspiración de lograr la paz y acabar con la guerra. Esto, como parte de la lucha por una propuesta global de democratización y desmilitarización del campo, en nuevo periodo y cambio de correlación de fuerzas que se ha configurado a partir del golpe del 5 de abril, y los golpes estratégicos que ha sufrido el senderismo. En este aspecto es vital reivindicar el papel central que ha jugado la lucha campesina, para el aislamiento de esta propuesta autoritaria y terrorista, con que luego la contrainsurgencia empató a partir sobre todo de 1991 logrando montarse en ella y controlarla, ante la ausencia de una alternativa democrática que la encabezara. Esta propuesta deberá también contener como otro de los aspectos centrales, la necesidad retomar la lucha por la descentralización y gobiernos regionales autónomos y con recursos, el rol de la autodefensa en el proceso de democratización, la preponderancia del poder civil así como la necesidad de recuperar los derechos democráticos de los ciudadanos en el campo.

- d. Una nueva problemática en el campo es el avance en la urbanización de los pueblos rurales y el abandono de los servicios sociales por parte del Estado. En buena parte del país se vive una acelerada urbanización de las poblaciones rurales. Estas poblaciones, que tienden a concentrarse en pueblos, desarrollan nuevas dinámicas sociales y nuevas necesidades y demandas no sólo en terreno económico/productivo sino también en el terreno de los servicios y la calidad de la vida. Así se incrementa las necesidades y reclamos de servicios de luz, agua y desagüe y de otro lado las exigencias para que el Estado atienda las necesidades de educación, salud, etc.

Asimismo, hay cada vez una mayor exigencia de los campesinos en la participación y la gestión democrática

de las instituciones políticas locales (municipios y sistemas de autoridades). Aquí esta planteada la necesidad de una propuesta integral de organización democrática en el camino de la construcción del nuevo poder en el campo.

- e. La política neoliberal y en particular a partir del shock decretado por Fujimori en agosto del 90, ha generado también , otros 2 fenómenos que requieren ser atendidos en una nueva propuesta programática. De un lado, la ampliación sustancial de la extrema pobreza en las zonas rurales, y con ello la necesidad de mayor atención de sus necesidades elementales de sobrevivencia y de otro, especialmente en la costa y la selva, se viene produciendo la ampliación de asalariamiento temporal de amplios sectores campesinos arruinados o desplazados y migrantes hoy sujetos a condiciones de trabajo sobreexplotadoras, con jornadas de más de 8 horas, sin derecho a organización, sin seguro social, sin derecho a reclamo, etc.

Hoy, la dictadura con la aprobación de la nueva constitución pretende legalizar este nuevo régimen agrario para lo cual dará nuevas leyes anticampesinas que liberalicen aún más la tierra, el recurso agua y los recursos naturales.

- f. El surgimiento de nuevos sectores, agrarios organizados como de productores (cocaleros, maiceros, etc) y nuevos sectores sociales (mujer campesina, desplazados, juventud, parceleros etc) como producto de la aplicación del neoliberalismo, la guerra, es otro de los fenómenos centrales que se han producido en el campo.

Por todo ello los lineamientos de programa agrario tienen que responder a estos nuevos retos que permitan enfrentar y derrotar la ofensiva de la dictadura neoliberal y debe contener las siguientes orientaciones:

1. Por la defensa e impulso a la pequeña y mediana producción agraria, para el bienestar, la justicia y el desarrollo. contra los monopolios comerciales y financieros.

Luchar por incorporar tecnología para encarar la relación tierra-agua que se ha puesto más adversa que antes. Tecnología para manejo de cuencas, de suelos, de forestación y preservación ecológica, de fertilización orgánica, de investigación en bancos de semilla. Tecnología para la transformación industrial de los productos agrarios. Legalización del cultivo de la coca y transformación benéfica. Tecnología para manejo de post cosecha para mejorar condiciones de comercialización. Mejoramiento de nuestra ganadería y extensión de la crianza de los camélidos andinos, preservando la vicuña para las comunidades campesinas. Organizar la defensa del Medio Ambiente y Recursos Naturales, ejemplo Federación Unificada de Campesinos y Rondas de Cajamarca (FUCARSI).

Luchar por organizarnos democráticamente para intervenir en la lucha por la producción. Formar empresas comunales o multicomunales como comités especializados parte de las comunidades campesinas sin convertir ni confundir a las comunidades solamente como empresas. Luchar contra el plan del Estado para que la comunidad se convierta en una Sociedad Anónima y por allí desaparezca. Que nuestras empresas no coloquen la propiedad de la tierra como garantía, sino la posesión si así es acordada por las dos terceras partes de la asamblea comunal.

Luchar por adquirir fondos de manera organizada en nuestras Federaciones Departamentales y desde centralizaciones regionales y nacionales. Dotarnos de instrumentos técnico-productivos para darle mayor fuerza a nuestras alternativas. Demandar al Estado modificación de sus políticas neoliberales con esa unidad de fuerzas y dar curso a una demostración práctica que los pobres del campo somos capaces de hacer un Perú productor y no resignarnos al destino ultraliberal de ser comerciantes de productos foráneos y mendigos en un país tan rico como el nuestro. Formar Consejos Agroexportadores por regiones productivas, integrado por todos los sectores que participan en esta actividad, ejemplo: FRADEPT. Intercambiar experiencias, mediante talleres, con participación de expertos nacionales e internacionales. Promover la inversión privada en la actividad agro-exportadora mediante operaciones "joins venture".

Exigir al Estado la modificación de la política de crédito. Las cajas rurales siendo necesarias hoy no constituyen una alternativa real porque el agro no tiene excedentes como para que los propios productores constituyan sistemas de crédito estable. Luchamos por la creación de un Banco para el agro como ente financiero promocional que canalice recursos suficientes, de modo oportuno y con intereses promocionales hacia los productores. Sirviendo de palanca reorientadora para la zonificación y diversificación o

especialización según las realidades regionales de las cédulas de cultivo.

Exigir al Estado que establezca sistemas de subsidio a los productores con la finalidad de atender la seguridad alimentaria de toda la población. Para este fin deben establecerse políticas de precios preferenciales, sistemas de comercialización del productor al consumidor y aumentar la capacidad adquisitiva de las poblaciones urbanas para que estén en condiciones de pagar un precio justo por los productos alimentarios. Intercambiar la experiencia de formación de empresas con las instalaciones de ECASA y ENCI, ejemplo: FASMA (Comités de Productores).

Exigir que el Estado otorgue para el apoyo al agro y que recaudando recursos a través del canon a la explotación de los recursos naturales y de la política tributaria, reinversión del monto de los aranceles que se cobran por los productos agropecuarios que ingresan al país. Plan anual de importación de insumos y bienes de capital para el agro con una línea de crédito avalada por el Estado con sus reservas. Reestructuración del pago de la deuda externa garantizando que el 30% de lo que se compromete a pagar sea destinado al agro. Establecer relaciones con gobiernos a quienes debe el Perú para canjear la deuda por inversión en el agro, la preservación del medio ambiente y la naturaleza, a través de sus organizaciones representativas. Atención por parte de la banca comercial privada del crédito para los medianos agricultores y ganaderos y la producción para el mercado externo. Se trata de que todos estos recursos (600 millones de dólares) se orienten a crear un agro modernizado con justicia y no dividiéndonos más entre ricos y pobres, como lo quiere el neoliberalismo, y que sea capaz de sostenerse rentablemente.

2. Defensa de la tierra para quien la trabaja, no a la tierra para quien puede comprarla. No a la privatización del uso del agua de riego.

Desde nuestra condición de productores y la moral que nos asiste, luchamos contra la venta libre de la tierra comunal. Contra la intervención del Estado para revertir y poner en venta las tierras comunales que no se cultivan por la simple razón de que el mismo Estado ha liquidado el Banco Agrario y los sistemas de crédito. Contra la actuación de la banca privada e informal que presta dinero con la garantía de la tierra y busca expropiarla haciéndose pago con ella. En la sierra, luchamos por que la tierra comunal siga siendo inembargable, imprescriptible e inalienable, junto a los parceleros, pequeños agricultores, cooperativas azucareras y los medianos agricultores y ganaderos del país, defendiendo la distribución justiciera que logramos con nuestras históricas luchas y la Reforma Agraria. En la costa y en la selva debemos luchar por la defensa de la propiedad de la tierra de los pequeños y medianos propietarios con el saneamiento legal de la propiedad actual y la regulación del mercado de tierras que favorezca a ellos. Debemos defender

la ley de aguas, oponernos a la privatización de su uso modificando algunos aspectos de la misma que democratizen el funcionamiento de las juntas de usuarios y hagan más eficientes la distribución de dicho recurso.

3. Restitución de derechos sociales para el agro e implementación de servicios.

Por la defensa de la educación pública como un servicio que corre a cargo del Estado. 20% del Presupuesto Nacional para educación. Por una modificación del sistema educativo en su orientación y contenidos para hacerla útil al trabajo y la producción agropecuaria. Promover que los centros educativos rurales se transformen en agropecuarios y tecnológicos y capaciten a la juventud para darle condiciones para que no migre y se quede en el campo a la vanguardia de la implementación de cambios tecnológicos que son esenciales para producir y tener rentabilidad. La educación debe ser bilingüe y respetar la identidad cultural e interétnica como parte de la pluralidad nacional. No al traspaso de los colegios públicos al sector privado. No al subsidio estatal a la educación privada. No a la eliminación de la gratuidad a la educación universitaria.

Por la creación de fuentes de trabajo para la juventud rural. Organizar con la Iglesia, Cooperación Internacional y fondos específicos del Programa de Emergencia (Fitotoldos, Huertos, Recuperación de Andenes, Artesanía) trabajo para la juventud, ejemplo Federación Departamental de Campesinos del Qosqo (FDCQ).

Por un sistema de salud estatal con fiscalización efectiva de la población en beneficio de las mayorías rurales que hoy no tienen hospitales y las postas están desmanteladas y sin personal profesional ya que éste se encuentra concentrado en las grandes ciudades. Establecer un sistema de salud preventiva. Organizar promotores y promotoras comunales de salud con apoyo para su desenvolvimiento. Alentar la medicina popular y capacitación nutricional como base de una salud preventiva.

Obligación estatal de prestar servicios de salud con tendencia a la gratuidad. Control de calidad de medicamentos por el Estado y la sociedad y la obligación de producir medicamentos sociales.

Implementación, bajo responsabilidad del Estado, de obras de infraestructura de salubridad. Agua potable y desagüe que por no existir en las zonas rurales y barrios marginales resultan ser causantes del 70% de las enfermedades que causan muertes.

Obligación estatal de promover programas de viviendas públicas y privadas.

Electrificación de las poblaciones rurales y las comunidades campesinas. Establecer tarifas eléctricas rurales. Esto debe

4

servir para crear condiciones que favorezcan la transformación molinera, textil, artesanal e industrial agropecuaria por cuenta de los productores. No a la privatización de las empresas de energía, agua y teléfonos.

Mejoramiento de las carreteras intra-regionales y de acceso a las comunidades para facilitar los circuitos internos y abaratar costos en el transporte para la comercialización.

4. Creación de un fondo nacional de atención a los programas de sobrevivencia avancemos a la reactivación de la producción.

Respaldar la ejemplar labor de los comités de mujeres que se hacen cargo de programas de sobrevivencia para atender la situación de extrema miseria que afecta a más de la mitad de la población peruana. Exigir respeto a la organización democrática de las mujeres, y la administración de los programas de emergencia. Eliminar toda forma de manipulación, clientelaje y chantaje político por parte del Estado. Apoyarlas con programas productivos de huertos, invernaderos, manejo de animales menores y otros. Establecer relaciones con la comunidad internacional para que en lugar de enviarnos alimentos -que causan una serie de distorsiones y lesionan nuestras costumbres ancestrales de trabajo cooperativo y comunal- nos envíen dinero para alentar la producción campesina y que esos productos pagados a precio justo luego sean donados a los comedores populares de las zonas urbanas.

Cumplimiento de la Ley 25307 que obliga al Estado a cubrir el 60% del costo de los comedores populares. Extensión de los programas del Vaso de Leche, adecuándolo con el uso de alimentos regionales. Abastecimiento de los programas de emergencia con productos agrarios nacionales

5. Defender la regionalización y que las comunidades tengan un rol más decisivo en el destino de las municipalidades y Asambleas Regionales.

La lucha contra el centralismo se abrió en el país desde los inicios de la República. La oposición de las clases dominantes a que se implemente un desarrollo descentralizado y armónico son causantes de la super-concentración de poblaciones, recursos y decisiones en la capital de la república, mientras que el interior del país está marginado y abandonado. El abismo del Perú formal y el Perú profundo es causa de muchos males y entre ellos, de la guerra sucia que desangra nuestra patria hace 13 años. De esa guerra que tanto daño nos ha hecho y nos ha costado, exigimos su fin con solución política para que se abra un poder democrático descentralizado basado en nuestras Comunidades Campesinas y en las organizaciones de la sociedad.

Elección de las autoridades de los gobiernos regionales en forma democrática y con representación de los sectores sociales. Facultades legislativas y ejecutivas en el ámbito

regional. Presupuesto regionalizado. Congreso Nacional elegido por regiones.

El movimiento campesino, los pueblos rurales y el movimiento regional constituimos una gran fuerza social que debemos asumir nuestro rol histórico para abrir curso a una verdadera descentralización y desconcentración del poder económico y político.

Luchamos porque la producción agro-silvo-pastoril y la transformación regionalizada de nuestros recursos naturales sea el eje de una nueva economía, verdaderamente nacionalista y que desde ese eje asumamos relaciones democráticas y soberanas con el mundo para intercambiar lo que no estamos en capacidad de producir prioritariamente.

En la forja de este camino, las comunidades y los pueblos rurales lucharemos para que los Municipios expresen nuestra reivindicación regionalista y se constituyan en una herramienta en su favor. Ello implica que se abran canales de participación y toma de decisiones para forjar -desde abajo- un auto-gobierno del pueblo.

6. Defensa de los derechos democráticos del campesinado y el pueblo.

Por un régimen Democrático Constitucional y Descentralizado. Por un Gobierno de unidad nacional y popular para la pacificación, moralización y desarrollo regional y nacional.

No al Estado contra-insurgente y dictatorial que se ha constituido con el golpe de Estado del 5 de Abril y que pretende consolidarse con la Constitución aprobada por el CCD que consagra la violación de derechos del pueblo conseguidas en décadas de lucha.

Levantamiento de los Estado de emergencia, no a la regimentación de nuestras vidas y el sometimiento arbitrario de nuestras organizaciones comunales y la producción. Libertad de los dirigentes y luchadores sociales injustamente acusados de ser terroristas.

Que cada una de las comunidades haga un pliego de pedidos para que sean beneficiarias de estas donaciones como un derecho que les asiste. Luchar centralizadamente para que se implemente. Contra la manipulación que el Estado ejerce con esas donaciones.

Pleno respeto a la autodefensa democrática y autónoma en sus funciones de seguridad ciudadana y ejercicio de administración de justicia. No a la intención de convertirlas en entidades que manejan proyectos productivos para lograr su sometimiento militarizado.

Respaldo pleno a las organizaciones de desplazados por efectos de la guerra y de la crisis del agro. Apoyo a sus reivindicaciones de terreno, vivienda y producción para sus

6

sostenimiento familiar. Para este efecto, el estado debe promover programas promocionales de viviendas en las ciudades y créditos especiales para establecer unidades productivas que aseguren su futuro.

Restitución de los derechos sociales, económicos, democráticos y humanos que pretenden ser conculcados por la Constitución aprobada por el CCD. Resistir frente a su aplicación y defender los derechos ejerciéndolos creadoramente.

Lima, Diciembre de 1993.

IV COMITE CENTRAL DICIEMBRE 93

**PROPUESTA DE RESOLUCION SOBRE EL
INFORME POLITICO DEL SG**

De: SG
Al: CC

El IV Pleno del CC

Considerando:

1.- Que el CC ha recibido y debatido el informe del SG, constatando -una vez más- que no se trata de un documento del CEN sino personal, como todas las otras ponencias sobre los puntos de agenda (Campaña, Unidad de Izquierda; Organización y Táctica CCP, estando ausente una propuesta sobre Declaración de Principios Ideológicos y otra sobre Escuela Política, oportunamente encomendadas).

2.- Que el Informe Político hace un análisis básicamente correcto de los aspectos centrales de la situación actual del país y las perspectivas, mostrando aciertos, vacíos y deficiencias que -según el caso- deben ser señalados o corregidos y que a continuación señalamos:

2.1) Carece de un enfoque de la situación internacional, tanto mundial, como americana y latinoamericana, y de los efectos de ésta sobre la situación nacional y el desarrollo de la lucha política y social interna. Especialmente importantes resultan acontecimientos como:

* la aprobación del Tratado de libre Comercio entre Canadá, Estados Unidos y México, y sus posibles proyecciones hacia América Latina en el caso de Chile o de países del Mercosur;

* los acontecimientos políticos producidos en Venezuela con el triunfo de Caldera a la cabeza de un bloque que integran sectores progresistas, rompiendo el bi-partidismo de AD y COPEI, a la vez que evidencia el crecimiento de una fuerza de izquierda como Causa R;

* el crecimiento de las opciones de izquierda en países tan importantes como Brasil con el PT y Lula (que ya bordean el 48% de aceptación en las encuestas presidenciales) en el marco de una aguda crisis política y ética del Ejecutivo y Congreso brasileños o, en Uruguay, con el Frente Amplio que ya hace unos meses ganó un referéndum contra la privatización de empresas públicas estratégicas o El Salvador, donde la opción del FMLN y

sus aliados se ubica en segundo lugar ante las próximas elecciones;

* la política internacional del gobierno respecto a los países fronterizos como Ecuador y Chile (con quien se ha suscrito las nefastas Convenciones de Lima en perjuicio de los intereses nacionales);

* los problemas del aislamiento del Perú del Pacto Andino, que ha fijado plazo hasta el 31 de Diciembre para que el Perú adopte una posición definitiva;

* la continua ofensiva del imperialismo contra Cuba y el resultado, por primera vez en la comisión de DDHH de la ONU, de una resolución negativa a la revolución cubana, ignorando la agresión a los derechos humanos del bloqueo norteamericano y el aislacionismo que le imponen a la isla;

* la tendencia a la negociación de conflictos de larga data, con marchas y contramarchas producto del significativo peso de la hegemonía norteamericana en el mundo, como los casos del acuerdo OLP-Israel (que obtiene soberanía limitada sobre determinados territorios palestinos -la franja de Gaza y Jericó- pero con recortes en la temática de defensa nacional, definición de política internacional, etc) o la situación en Guatemala (de problemática e interrumpida negociación URNG-Gobierno) o Colombia;

* la evidencia de que la imposición de los planes neoliberales en Rusia exigen un enorme costo social y político, disolviendo el Congreso en medio de una operación militar que implicó miles de muertos y la imposición de una virtual dictadura apoyada por Occidente, mientras varias de las Repúblicas ex-soviéticas se ven asoladas por nacionalismos guerreristas y escisiones profundas.

2.2) Siendo correcto señalar que hay una nueva situación política en el país, que se trata de un punto de inflexión para la Dictadura y que el resultado del Referéndum constituye una derrota política para el Gobierno, es necesario acentuar que se trata de una derrota parcial y de carácter táctico, aunque muestra las debilidades estratégicas del proyecto neoliberal militarizado y abre posibilidades para avanzar en darle una perspectiva estratégico-programática a la confrontación con él y su expresión actual en el poder: el fujimorismo.

2.3) Es necesario precisar, como esta señalado en el informe pero no desarrollado, que las posibilidades del programa económico de Fujimori, hasta ahora el de una ECONOMIA ABIERTA DE IMPORTACION Y ESPECULACION, depende:

a.- en el corto plazo, en que mantenga el flujo del capital extranjero, golondrino y especulativo, que viene para colocarse en la banca y recibir altas tasas de interés o jugar en la Bolsa de Valores. Es este capital especulativo y no

productivo, el que impide que se produzca una Crisis de Balanza de Pagos porque llega en tremendos montos anuales (\$ 1546 millones el 91 y 2,029 millones en el 92) y cubre los déficits del modelo por importaciones y enormes pagos de deuda externa, mientras las exportaciones están estancadas y los créditos e inversiones extranjeras son largamente inferiores que las divisas que salen del país.

b.- en el mediano plazo, el plan requeriría convertirse en una economía abierta exportadora (fundamentalmente de materias primas y bienes primarios) para obtener las divisas que hoy obtiene del flujo del capital golondrino). Ello implica inversión extranjera en gran proporción, lo que -aunque crece- está lejos de lo necesario, y no le quitará al modelo su carácter selectivo y marginador de vastos sectores económicos y sociales del desarrollo y la modernidad.

Esto no hace sino ratificar, en el corto plazo, la fragilidad del modelo, pues el capital golondrino es altamente sensible a síntomas de inestabilidad política y, en una economía abierta totalmente y sin controles, se va tan rápido como entró, pudiendo generar una crisis de Balanza de pagos de proporciones.

2.4) El CC ratifica la apreciación de que el Referéndum muestra el deterioro de la base social de Fujimori y de algunos de sus instrumentos fundamentales y cuestiona la Legitimidad y Legalidad de la nueva Constitución, como lo hace el propio Dr. Juan Chávez Molina, al carecer el Gobierno de la Mayoría Política necesaria y estar frente a un proceso electoral lleno de vicios. Razón por la cual mantiene la concepción de que la campaña política debe poner en este cuestionamiento uno de sus ejes junto al enfrentamiento a las políticas concretas de la dictadura.

2.5) El CC ratifica la apreciación de que el resultado del referéndum tiene su base en la fatiga social frente al ajuste y su carácter inhumano y sobre-explotador, en la demanda de un rol social y protector del Estado y en las demandas descentralistas y agrarias, como ejes fundamentales. A su vez, considera necesario no caer ni en pesimismo -que provocan la inactividad y el derrotismo- ni en triunfalismos subjetivos. Por ello reitera que el resultado revela una reacción social importante, pero con evidentes límites, y que no da por superada la crisis de representación de diversas organizaciones sociales, de los partidos y fuerzas políticas ni les otorga plena legitimidad, aunque revela una mejora en su situación, lo que no obvia la exigencia de renovación, moralización y democratización que -hemos sostenido reiteradamente- la sociedad y las mayorías les reclaman. En tal sentido, es absurda la actitud de quienes se creen dueños del NO o del resultado del referéndum e ignoran las exigencias que les continúan planteadas a sí mismos, así como dar la espalda a la necesidad de desarrollar una alternativa integral programática de Unidad Nacional, Democrática y Popular.

2.6) El CC considera necesario precisar que, en cuanto a la situación de las mayorías populares, no se puede hablar hoy propiamente de un movimiento social, concepto que implica acción (movimiento como su nombre lo indica) articulada e identidades políticas y estructuras organizativas, hoy fuertemente deterioradas o destruidas en algunos casos. Se trata, por los golpes recibidos de reconstituir un Movimiento Social Popular, impulsar la forja de su nueva identidad política y su organización y recentralización venciendo la pasividad y superando los repliegues y derrotas sufridas.

La apreciación de la situación de las fuerzas, de la correlación entre ellas, nos plantea ubicar -en las condiciones actuales- el terreno principal de lucha política por el Desgaste de la Dictadura y la Derrota de sus planes de Legalización y Legitimación del régimen neoliberal-militarizado. Este terreno es el de la LUCHA ELECTORAL DE MASAS, CONTRA LA REELECCION DE FUJIMORI, POR EL CAMBIO DE POLITICAS Y POR LA UNIDAD NACIONAL, DEMOCRATICA Y POPULAR alrededor de las elecciones de 1995.

En este terreno, que debe ser manejado con una lógica de masas y de organización de las mismas, hay que hacer confluír los movimientos parciales y regionales, las acciones concretas, propugnando la acumulación de fuerzas programáticas y organizadas.

2.7) El CC considera que lo central en la táctica es ENFRENTAR, DESGASTAR Y AVANZAR A DERROTAR EL PROYECTO NEOLIBERAL MILITARISTA EN EJECUCION, cuya cabeza es Fujimori y el bloque de fuerzas ligado a él y su representación.

Ciertamente, el referéndum evidencia un desgaste, y con ello abre puertas a intentos de sectores neoliberales de buscar posibles recambios o pelear espacios al interior del proyecto neoliberal. La posibilidad de un Neoliberalismo sin Fujimori no es imposible, pero el bloque concreto en el poder batalla por mantenerse y la reelección sigue siendo el plan principal. Muchos intereses en los mandos de las FFAA, de los grupos financieros, comerciales y otros del gran capital atados a Fujimori, y quienes hoy manejan el control de Estado deberían verse afectados para un Neoliberalismo sin Fujimori. Los débiles intentos de candidaturas alternativas de este tipo o juegos de presión-negociación política como el del ILD y de Soto, no llegan a poner este como un tema central, salvo que sectores importantes de la oposición popular y de las fuerzas progresistas y democráticas terminen alineándose tras un cambio de personas pero no de políticas, como salida a la situación.

2.8) El CC considera necesario reafirmar que el centro de atención debe ser puesto en el esfuerzo programático de una alternativa al Neoliberalismo Militarizado, y que el Informe apunta bien en esta prioridad y en el método de manejarlo no sólo a nivel de trabajo intelectual sino a nivel de contacto popular

para recoger y articular propuestas de contenido desde las masas, en el afán de hacer trabajo programático, organizar y movilizar políticamente.

El CC aprueba propuestas operativas formuladas en el Informe y propuesta de Plan de Campaña en este sentido: Comisión Programática del Partido, desarrollo de un Seminario Programático Permanente -abierto a corrientes e independiente y dirigentes de masas de izquierda- en vinculación con ONGs, Universidades, etc; impulso a Campañas de Asambleas con sectores de Masas para recoger y discutir propuestas programáticas; organización de Foros de Concertación de Políticas por temas.

2.9) En el tema de la Guerra Interna, el CC considera que debe precisarse que, a pesar de la iniciativa de la contrainsurgencia y las derrotas sufridas por el MRTA y SL, así como del tema de las Cartas de AGR y su efecto sobre SL, el conflicto no se debe entender como si estuviera terminado. Los hechos no avalan esta concepción, aunque el efecto político de las acciones de SL y su capacidad operativa, han disminuido sustancialmente.

Sin embargo, lo sustancial a afirmar en este campo es que la Guerra Interna esta marcada por la recuperación de espacio y control estatal por las FFAA con concepción contrainsurgente y el creciente peso político que tienen en el país.

Los mandos de la FFAA han logrado un control importantísimo de la conducción de la guerra militar, de los principales medios de comunicación para efectivizar la guerra psico-social, de la asignación de recursos públicos, de control sobre la policía, de articulación y utilización de los Programas de Emergencia Social (PRONAA, PRODIA, FONCODES), la implementación de un plan dirigido a controlar el campo con un alianza-sometimiento militar-campesino basado en la sujeción de rondas campesinas, planes de repoblación, reparto de alimentos, constitución de empresas multi-comunales, reparto de tractores y vehículos, etc; influyen significativamente sobre un poder Judicial intervenido abiertamente por la dictadura y sometido a ella; tienen sometido al CCD que carece de todo esfuerzo fiscalizador y encubre los crímenes de la guerra sucia; y, se han convertido en los grandes electores en diversas zonas del país y cuentan con un JNE sometido a los planes oficialistas.

El tema de la Paz y de la solución al conflicto exige manejar una propuesta de des-militarización del país que incluya salidas a estos problemas, entre otros. Así mismo, exige manejar el tema de las Cartas de AGR con una lógica de política de Paz y no electoral, pudiendo promoverse un FORO NACIONAL DE CONCERTACION POR LA PAZ Y LA DEMILITARIZACION.

Ha sido un error que el CEN del partido no se pronuncie sobre las cartas y que no se cumplan las responsabilidades asignadas para ello.

2.10) El informe carece de un análisis de la situación de partido, del funcionamiento de sus organismos de dirección, auxiliares, intermedios y de base. Ciertamente, en algo tiene que ver que no lleguen informes de bases y organismos intermedios al CEN, en el caso de la mayoría de FRs, y que la CP no haya funcionado por la disposición de mayoría de sus miembros de FRs. Es evidente que la CP no cumplió el acuerdo del CC anterior de desarrollarse como centro de dirección política. Ello debe ser criticado y autocriticado prácticamente.

Sin embargo, es un déficit del CEN y del SG esta carencia en el Informe, especialmente luego de sufrido el apartamiento de un núcleo fraccional del partido.

Se ha debido de responder las cartas de renuncia, como fue encomendado en el CEN y se ha debido de analizar la situación y sus causas, para una aproximación crítica y autocrítica. Ello debe ser criticado y autocriticado.

Falta también un balance mas detallado de los organismos y miembros de la dirección nacional, sus tareas cumplidas e incumplidas, sus aportes y la valoración de su acción, puesto que el CEN -manteniéndose niveles de disgregación nacional importantes y serias dificultades materiales- sigue sin estar a la altura de la situación.

Finalmente, es un error que no se haya materializado la propuesta al CC de convocatoria al IV Congreso Nacional que corresponde realizar en Octubre de 1994, estatutariamente, y que no se haya procesado siquiera la Declaración de Principios encomendada para abrir paso a un proceso de reinscripción partidaria. Ello debe ser criticado, auto-criticado y corregido en el siguiente CC.

Por lo cual acuerda:

- 1.- Criticar al SG y al CEN por no haber presentado un Informe colectivo al CC.
- 2.- Aprobar el Informe del SG con las precisiones, críticas y correcciones manifestadas en los considerandos.

PROPUESTA DE RESOLUCION SOBRE EL INFORME POLITICO DEL SG

De: SG
Al: CC

El IV Pleno del CC

Considerando:

1.- Que el CC ha recibido y debatido el informe del SG, constatando -una vez más- que no se trata de un documento del CEN sino personal, como todas las otras ponencias sobre los puntos de agenda (Campaña, Unidad de Izquierda; Organización y Táctica CCP, estando ausente una propuesta sobre Declaración de Principios Ideológicos y otra sobre Escuela Política, oportunamente encomendadas).

2.- Que el Informe Político hace un análisis básicamente correcto de los aspectos centrales de la situación actual del país y las perspectivas, mostrando aciertos, vacíos y deficiencias que -según el caso- deben ser señalados o corregidos y que a continuación señalamos:

2.1) Carece de un enfoque de la situación internacional, tanto mundial, como americana y latinoamericana, y de los efectos de ésta sobre la situación nacional y el desarrollo de la lucha política y social interna. Especialmente importantes resultan acontecimientos como:

* la aprobación del Tratado de libre Comercio entre Canadá, Estados Unidos y México, y sus posibles proyecciones hacia América Latina en el caso de Chile o de países del Mercosur;

* los acontecimientos políticos producidos en Venezuela con el triunfo de Caldera a la cabeza de un bloque que integran sectores progresistas, rompiendo el bi-partidismo de AD y COPEI, a la vez que evidencia el crecimiento de una fuerza de izquierda como Causa R;

* el crecimiento de las opciones de izquierda en países tan importantes como Brasil con el PT y Lula (que ya bordean el 48% de aceptación en las encuestas presidenciales) en el marco de una aguda crisis política y ética del Ejecutivo y Congreso brasileños o, en Uruguay, con el Frente Amplio que ya hace unos meses ganó un referéndum contra la privatización de empresas públicas estratégicas o El Salvador, donde la opción del FMLN y sus aliados se ubica en segundo lugar ante las próximas elecciones;

* la política internacional del gobierno respecto a los países fronterizos como Ecuador y Chile (con quien se ha suscrito las nefastas Convenciones de Lima en perjuicio de los intereses

nacionales);

* los problemas del aislamiento del Perú del Pacto Andino, que ha fijado plazo hasta el 31 de Diciembre para que el Perú adopte una posición definitiva;

* la continua ofensiva del imperialismo contra Cuba y el resultado, por primera vez en la comisión de DDHH de la ONU, de una resolución negativa a la revolución cubana, ignorando la agresión a los derechos humanos del bloqueo norteamericano y el aislacionismo que le imponen a la isla;

* la tendencia a la negociación de conflictos de larga data, con marchas y contramarchas producto del significativo peso de la hegemonía norteamericana en el mundo, como los casos del acuerdo OLP-Israel (que obtiene soberanía limitada sobre determinados territorios palestinos -la franja de Gaza y Jericó- pero con recortes en la temática de defensa nacional, definición de política internacional, etc) o la situación en Guatemala (de problemática e interrumpida negociación URNG-Gobierno) o Colombia;

* la evidencia de que la imposición de los planes neoliberales en Rusia exigen un enorme costo social y político, disolviendo el Congreso en medio de una operación militar que implicó miles de muertos y la imposición de una virtual dictadura apoyada por Occidente, mientras varias de las Repúblicas ex-soviéticas se ven asoladas por nacionalismos guerreristas y escisiones profundas.

2.2) Siendo correcto señalar que hay una nueva situación política en el país, que se trata de un punto de inflexión para la Dictadura y que el resultado del Referéndum constituye una derrota política para el Gobierno, es necesario acentuar que se trata de una derrota parcial y de carácter táctico, aunque muestra las debilidades estratégicas del proyecto neoliberal militarizado y abre posibilidades para avanzar en darle una perspectiva estratégico-programática a la confrontación con él y su expresión actual en el poder: el fujimorismo.

2.3) Es necesario precisar, como esta señalado en el informe pero no desarrollado, que las posibilidades del programa económico de Fujimori, hasta ahora el de una ECONOMIA ABIERTA DE IMPORTACION Y ESPECULACION, depende:

a.- en el corto plazo, en que mantenga el flujo del capital extranjero, golondrino y especulativo, que viene para colocarse en la banca y recibir altas tasas de interés o jugar en la Bolsa de Valores. Es este capital especulativo y no productivo, el que impide que se produzca una Crisis de Balanza de Pagos porque llega en tremendos montos anuales (\$ 1548 millones el 91 y 2,029 millones en el 92) y cubre los déficits del modelo por importaciones y enormes pagos de deuda externa, mientras las exportaciones están estancadas y los créditos e

inversiones extranjeras son largamente inferiores que las divisas que salen del país.

b.- en el mediano plazo, el plan requeriría convertirse en una economía abierta exportadora (fundamentalmente de materias primas y bienes primarios) para obtener las divisas que hoy obtiene del flujo del capital golondrino). Ello implica inversión extranjera en gran proporción, lo que -aunque crece- está lejos de lo necesario, y no le quitará al modelo su carácter selectivo y marginador de vastos sectores económicos y sociales del desarrollo y la modernidad.

Esto no hace sino ratificar, en el corto plazo, la fragilidad del modelo, pues el capital golondrino es altamente sensible a síntomas de inestabilidad política y, en una economía abierta totalmente y sin controles, se va tan rápido como entró, pudiendo generar una crisis de Balanza de pagos de proporciones.

2.4) El CC ratifica la apreciación de que el Referéndum muestra el deterioro de la base social de Fujimori y de algunos de sus instrumentos fundamentales y cuestiona la Legitimidad y Legalidad de la nueva Constitución, como lo hace el propio Dr. Juan Chávez Molina, al carecer el Gobierno de la Mayoría Política necesaria y estar frente a un proceso electoral lleno de vicios. Razón por la cual mantiene la concepción de que la campaña política debe poner en este cuestionamiento uno de sus ejes junto al enfrentamiento a las políticas concretas de la dictadura.

2.5) El CC ratifica la apreciación de que el resultado del referéndum tiene su base en la fatiga social frente al ajuste y su carácter inhumano y sobre-explotador, en la demanda de un rol social y protector del Estado y en las demandas descentralistas y agrarias, como ejes fundamentales. A su vez, considera necesario no caer ni en pesimismo -que provocan la inactividad y el derrotismo- ni en triunfalismos subjetivos. Por ello reitera que el resultado revela una reacción social importante, pero con evidentes límites, y que no da por superada la crisis de representación de diversas organizaciones sociales, de los partidos y fuerzas políticas ni les otorga plena legitimidad, aunque revela una mejora en su situación, lo que no obvia la exigencia de renovación, moralización y democratización que -hemos sostenido reiteradamente- la sociedad y las mayorías les reclaman. En tal sentido, es absurda la actitud de quienes se creen dueños del NO o del resultado del referéndum e ignoran las exigencias que les continúan planteadas a sí mismos, así como dan la espalda a la necesidad de desarrollar una alternativa integral programática de Unidad Nacional, Democrática y Popular.

2.6) El CC considera necesario precisar que, en cuanto a la situación de las mayorías populares, no se puede hablar hoy propiamente de un movimiento social, concepto que implica acción (movimiento como su nombre lo indica) articulada e identidades políticas y estructuras organizativas, hoy fuertemente deterioradas o destruidas en algunos casos. Se trata, por los

golpes recibidos de reconstituir un Movimiento Social Popular, impulsar la forja de su nueva identidad política y su organización y recentralización venciendo la pasividad y superando los repliegues y derrotas sufridas.

La apreciación de la situación de las fuerzas, de la correlación entre ellas, nos plantea ubicar -en las condiciones actuales- el terreno principal de lucha política por el Desgaste de la Dictadura y la Derrota de sus planes de Legalización y Legitimación del régimen neoliberal-militarizado. Este terreno es el de la LUCHA ELECTORAL DE MASAS, CONTRA LA REELECCION DE FUJIMORI, POR EL CAMBIO DE POLITICAS Y POR LA UNIDAD NACIONAL, DEMOCRATICA Y POPULAR alrededor de las elecciones de 1995.

En este terreno, que debe ser manejado con una lógica de masas y de organización de las mismas, hay que hacer confluir los movimientos parciales y regionales, las acciones concretas, propugnando la acumulación de fuerzas programáticas y organizadas.

2.7) El CC considera que lo central en la táctica es ENFRENTAR, DESGASTAR Y AVANZAR A DERROTAR EL PROYECTO NEOLIBERAL MILITARISTA EN EJECUCION, cuya cabeza es Fujimori y el bloque de fuerzas ligado a él y su representación.

Ciertamente, el referéndum evidencia un desgaste, y con ello abre puertas a intentos de sectores neoliberales de buscar posibles recambios o pelear espacios al interior del proyecto neoliberal. La posibilidad de un Neoliberalismo sin Fujimori no es imposible, pero el bloque concreto en el poder batalla por mantenerse y la reelección sigue siendo el plan principal. Muchos intereses en los mandos de las FFAA, de los grupos financieros, comerciales y otros del gran capital atados a Fujimori, y de quienes hoy manejan el control de Estado deberían verse afectados para un Neoliberalismo sin Fujimori. Los débiles intentos de candidaturas alternativas de este tipo o juegos de presión-negociación política como el del ILD y de Soto, no llegan a poner este como un tema central, salvo que sectores importantes de la oposición popular y de las fuerzas progresistas y democráticas terminen alineándose tras un cambio de personas pero no de políticas, como salida a la situación.

2.8) El CC considera necesario reafirmar que el centro de atención debe ser puesto en el esfuerzo programático de una alternativa al Neoliberalismo Militarizado, y que el Informe apunta bien en esta prioridad y en el método de manejarlo no sólo a nivel de trabajo intelectual sino a nivel de contacto popular para recoger y articular propuestas de contenido desde las masas, en el afán de hacer trabajo programático, organizar y movilizar políticamente.

El CC aprueba propuestas operativas formuladas en el Informe y propuesta de Plan de Campaña en este sentido: Comisión Programática del Partido, desarrollo de un Seminario Programático Permanente -abierto a corrientes e independiente y dirigentes de masas de izquierda- en vinculación con ONGs, Universidades, etc; impulso a Campañas de Asambleas con sectores de Masas para recoger y discutir propuestas programáticas; organización de Foros de Concertación de Políticas por temas.

2.9) En el tema de la Guerra Interna, el CC considera que debe precisarse que, a pesar de la iniciativa de la contrainsurgencia y las derrotas sufridas por el MRTA y SL, así como del tema de las Cartas de AGR y su efecto sobre SL, el conflicto no se debe entender como si estuviera terminado. Los hechos no avalan esta concepción, aunque el efecto político de las acciones de SL y su capacidad operativa, han disminuido sustancialmente.

Sin embargo, lo sustancial a afirmar en este campo es que la Guerra Interna esta marcada por la recuperación de espacio y control estatal por las FFAA con concepción contrainsurgente y el creciente peso político que tienen en el país.

Los mandos de la FFAA han logrado un control importantísimo de la conducción de la guerra militar, de los principales medios de comunicación para efectivizar la guerra psico-social, de la asignación de recursos públicos, de control sobre la policía, de articulación y utilización de los Programas de Emergencia Social (PRONAA, PRODIA, FONCODES), la implementación de un plan dirigido a controlar el campo con un alianza-sometimiento militar-campesino basado en la sujeción de rondas campesinas, planes de repoblación, reparto de alimentos, constitución de empresas multi-comunales, reparto de tractores y vehículos, etc; influyen significativamente sobre un poder Judicial intervenido abiertamente por la dictadura y sometido a ella; tienen sometido al CCD que carece de todo esfuerzo fiscalizador y encubre los crímenes de la guerra sucia; y, se han convertido en los grandes electores en diversas zonas del país y cuentan con un JNE sometido a los planes oficialistas.

El tema de la Paz y de la solución al conflicto exige manejar una propuesta de des-militarización del país que incluya salidas a estos problemas, entre otros. Así mismo, exige manejar el tema de las Cartas de AGR con una lógica de política de Paz y no electoral, pudiendo promoverse un FORO NACIONAL DE CONCERTACION POR LA PAZ Y LA DEMILITARIZACION.

Ha sido un error que el CEN del partido no se pronuncie sobre las cartas y que no se cumplan las responsabilidades asignadas para ello.

2.10) El informe carece de un análisis de la situación de partido, del funcionamiento de sus organismos de dirección, auxiliares, intermedios y de base. Ciertamente, en algo tiene que

ver que no lleguen informes de bases y organismos intermedios al CEN, en el caso de la mayoría de FRs, y que la CP no haya funcionado por la disposición de mayoría de sus miembros de FRs. Es evidente que la CP no cumplió el acuerdo del CC anterior de desarrollarse como centro de dirección política. Ello debe ser criticado y autocriticado prácticamente.

Sin embargo, es un déficit del CEN y del SG esta carencia en el Informe, especialmente luego de sufrido el apartamiento de un núcleo fraccional del partido.

Se ha debido de responder las cartas de renuncia, como fue encomendado en el CEN y se ha debido de analizar la situación y sus causas, para una aproximación crítica y autocrítica. Ello debe ser criticado y autocriticado.

Falta también un balance mas detallado de los organismos y miembros de la dirección nacional, sus tareas cumplidas e incumplidas, sus aportes y la valoración de su acción, puesto que el CEN -manteniéndose niveles de disgregación nacional importantes y serias dificultades materiales- sigue sin estar a la altura de la situación.

Finalmente, es un error que no se haya materializado la propuesta al CC de convocatoria al IV Congreso Nacional que corresponde realizar en Octubre de 1994, estatutariamente, y que no se haya procesado siquiera la Declaración de Principios encomendada para abrir paso a un proceso de reinscripción partidaria. Ello debe ser criticado, auto-criticado y corregido en el siguiente CC.

Por lo cual acuerda:

1.- Criticar al SG y al CEN por no haber presentado un Informe colectivo al CC.

2.- Aprobar el Informe del SG con las precisiones, criticas y correcciones manifestadas en los considerandos.

IV COMITE CENTRAL DICIEMBRE 93

RESOLUCION SOBRE EL INFORME POLITICO DEL SG

El IV Pleno del CC

Considerando:

- 1.- Que el CC ha recibido y debatido el informe del SG, constatando -una vez más- que no se trata de un documento del CEN sino personal, como todas las otras ponencias sobre los puntos de agenda (Campaña, Unidad de Izquierda; Organización y Táctica CCP, estando ausente una propuesta sobre Declaración de Principios Ideológicos y otra sobre Escuela Política, oportunamente encomendadas).
- 2.- Que el Informe Político hace un análisis básicamente correcto de los aspectos centrales de la situación actual del país y las perspectivas, mostrando aciertos, vacíos y deficiencias que deben ser señalados o corregidos.
- 3.- Que, el informe carece de un análisis de la situación de partido, del funcionamiento de sus organismos de dirección, auxiliares, intermedios y de base. Ciertamente, en algo tiene que ver que no lleguen informes de bases y organismos intermedios al CEN, en el caso de la mayoría de FRs, y que la CP no haya funcionado por la disposición de mayoría de sus miembros de FRs. Es evidente que la CP no cumplió el acuerdo del CC anterior de desarrollarse como centro de dirección política. Ello debe ser criticado y autocriticado prácticamente.

Sin embargo, es un déficit del CEN y del SG esta carencia en el Informe, especialmente luego de sufrido el apartamiento de un núcleo fraccional del partido.

Se ha debido de responder las cartas de renuncia, como fue encomendado en el CEN y se ha debido de analizar la situación y sus causas, para una aproximación crítica y autocrítica. Ello debe ser criticado y autocriticado.

Falta también un balance mas detallado de los organismos y miembros de la dirección nacional, sus tareas cumplidas e incumplidas, sus aportes y la valoración de su acción, puesto que el CEN -manteniéndose niveles de disgregación nacional importantes y serias dificultades materiales- sigue sin estar a la altura de la situación.

Finalmente, es un error que no se haya materializado la propuesta al CC de convocatoria al IV Congreso Nacional que

corresponde realizar en Octubre de 1994, estatutariamente, y que no se haya procesado siquiera la Declaración de Principios encomendada para abrir paso a un proceso de reinscripción partidaria. Ello debe ser criticado, auto-criticado y corregido en el siguiente CC.

Por lo cual acuerda:

- 1.- Criticar al SG y al CEN por no haber presentado un Informe colectivo al CC.
- 2.- Aprobar el Informe del SG con las precisiones, criticas y correcciones manifestadas en las Resoluciones respectivas y el la plenaria final.

SITUACION POLITICA NACIONAL Y DEL MOVIMIENTO SINDICAL Y POPULAR

1. La Dictadura Militar fujimorista continúa implementando con mayor agresividad y bajo el tutelaje político y económico del imperialismo y de sus agencias internacionales (FMI, BM, AID, OEA, Club de París, etc), su modelo neoliberal de capitalismo salvaje, en contra de la mayoría de la población peruana, sin importarle el enorme costo social y su consiguiente poder destructivo y de muerte; haciendo, de ese modo, más insostenible la crisis y mostrando, a su vez, su incapacidad e irresponsabilidad para resolver los problemas fundamentales de la sociedad peruana, que fueron incubándose a lo largo de su vida republicana.

2. Esta crisis estructural y generalizada se manifiesta principalmente en lo económico, político, social, moral y cultural. Veamos algunos indicadores:

- Economía totalmente recesada, atrasada, inflacionaria y tutelada, subordinada a la especulación, al narcotráfico y al contrabando.

- Crisis productiva muy aguda, con una agricultura colapsada; con cierre creciente de fábricas y empresas y el consiguiente despido de cientos de miles de trabajadores y la anulación de las conquistas y derechos laborales.

- 85% de la población económicamente activa desempleada y subempleada.

- Aumento alarmante de la informalidad, expansión del narcotráfico y el contrabando.

- Privatización de las empresas, bienes y servicios del Estado, a precios de feria.

- Reducción insostenible de los sueldos y salarios y aumento permanente de los precios de los alimentos, combustibles y servicios públicos.

- Incremento de la morbi-mortalidad infantil, de las enfermedades, de la delincuencia, de la mendicidad, de la deserción y ausentismo escolares, del analfabetismo, etc.

- Violación impune de los derechos humanos y ciudadanos, salvajización de la vida y de las relaciones sociales, acrecentamiento de la violencia represiva y del autoritarismo por parte del Estado y sus fuerzas represivas.

- Desnacionalización vergonzosa del país, saqueo de nuestras riquezas y recursos naturales; atraso y dependencia tecnológica y científica.

- Pobreza extrema de más de 13 millones de peruanos.
- Reaccionarización ideológica de la sociedad con imposición de valores y formas de vida ajenas a nuestra realidad. Carencia de una educación y cultura propias.
- Reforzamiento del centralismo y anulación de la regionalización, creando mayor marginación, desigualdades e injusticias.

Todos estos hechos desastrosos dan cuenta de la ruina generalizada en que se debate nuestro país y vivimos los peruanos y que el fujimorismo luego del golpe del 5 de abril de 1992 no ha podido mínimamente revertir; por el contrario, la crisis sigue ahondándose.

3. Los resultados del Referendo del 31 de octubre reflejan más que la sanción y rechazo organizado de la oposición y del pueblo, que va en aumento, al proyecto de Constitución, a la Dictadura y a su Modelo Neoliberal, un proceso de recomposición social y política, una respuesta inicial creciente, favorable a vertebrar una nueva correlación de fuerzas en beneficio del pueblo y que ha puesto en serios aprietos a Fujimori, más aún, ha constituido una derrota política que pone en peligro la reelección del dictador. Por ello, es necesario canalizar, sin demora, esta tendencia para fortalecerla y traducirla en organización que haga posible un mayor desgaste y acelere la derrota de la dictadura y su programa.

4. La Dictadura tiene en la derecha neoliberal (AP, PPC, Libertad, SODE, FRENATRACA, FIM, etc) y también en el APRA y sectores reformistas de la Izquierda, una fuerte opositora pero inconsecuente. Su oposición es básicamente política, a la forma de gobierno, a sus métodos dictatoriales, por cuotas de poder, pero en cuanto al Programa Neoliberal, su oposición es tibia, débil, por cuanto las medidas que en este terreno implementa la Dictadura coinciden con sus intereses de clase.

El problema para Fujimori es cómo impone sus condiciones políticas y los "convence" para arribar al "consenso". Para los sectores democráticos, patrióticos y revolucionarios en asunto se centra en cómo aprovechar estas contradicciones para aislarla, desgastarla y derrotarla.

5. Las fuerzas componentes del campo de la Izquierda, durante todo este periodo, han perdido no sólo presencia e influencia en las masas, sino su propia identidad se ha diluido. La pérdida de iniciativa es ostensible y sólo se disimula con acciones de coyuntura. Es más, en algunas de ellas la dispersión y descomposición ideológica y política es evidente. Hay, además, crisis de dirección y relación con

las masas. Apostamos por ello a su reconstrucción inmediata, a su reunificación, dotándola de un Programa y Objetivos comunes para la lucha política en cada coyuntura, sin apartarse de su rumbo socialista.

6. La crisis que señalamos comprende también al movimiento sindical y popular. Hay una innegable crisis de conducción, a la que se suma el efecto disgregador y desorganizador de la crisis global que vive el país. Los métodos y estilos de trabajo y de dirección, las formas de lucha, las consignas requieren ser reelaboradas y actualizadas. El burocratismo, el estancamiento de los órganos de democracia directa, la disgregación de importantes federaciones y sindicatos, el debilitamiento de la conciencia y la lucha clasistas, el oportunismo, la degradación moral, la capitulación, han posibilitado una dirección errática de las masas, a ser juego de la presión ideológica y la manipulación política.

7. En el caso de nuestra Región, la CGTP Maynas se ha convertido, apenas, en un membrete de negociación y comportamiento tramposos de ciertos dirigentes, virtualmente ha desaparecido. La FEROP muestra poca vida. El FDPL afronta una muy seria crisis. La CITE, la FEDECANAL, el MDPM y el Movimiento Estudiantil han perdido vigencia y capacidad de convocatoria. A decir verdad, sólo el SUTELORETO y sus bases, SALUD y SITADEL, mantienen su actividad. En términos generales el movimiento sindical y popular carece de una dirección y conducción clasistas, está desorganizado, paralizado, en reflujo. El desánimo, la dispersión, la confusión, el conomicismo, la desconfianza, la falta de perspectiva programática, son factores subjetivos que junto a los factores objetivos muestran una situación adversa y difícil para el desarrollo del movimiento de masas y una correlación de fuerzas favorables, por ahora, a la derecha.

8. Por su lado, la derecha ha acrecentado su influencia ideológica y política, aprovechándose de su capacidad logística, de los procesos electorales y de los propios problemas de la Izquierda y de las direcciones sindicales y populares. Sin embargo, no halogrado ser alternativa de organización de las masas. Fracasó una y otra vez con el COCIL, con el Frente Cívico de Loreto, etc.

9. Lo que hoy requiere el Movimiento Sindical y Popular es su reconstrucción y renovación, desde abajo, su firme reorientación clasista e independiente. Ello sólo será posible si al interior de las fuerzas de Izquierda democráticas y revolucionarias asumen el papel educador, orientador, organizador y agitador que les corresponde, para alzarlos a la lucha.

PLATAFORMA REGIONAL

(PROPUESTA DE LA IZQUIERDA LORETANA)

1. POR LA MODIFICACION DE LA CONSTITUCION ANTES DE SU PROMULGACION
2. POR AUTONOMIA REGIONAL
3. CONTRA EL BRUTAL RECORTE DEL CANON PETROLERO EN UN 70%:
4. CONTRA EL PRESUESTO CENTRALISTA: Por un presupuesto para Loreto que responda a un Plan de Desarrollo Regional.
5. CONTRA EL CENTRALISMO DE IQUITOS: Por un trato justo a las provincias en el reparto presupuestal de Loreto.
6. POR EL RESPETO AL DERECHO DE LOS PUEBLOS INDIGENAS EN LO QUE TOCA A LA PROPIEDAD COMUNAL DE SUS TERRITORIOS.
7. SANCION PARA LOS QUE HAN LUCRADO CON FONDOS PUBLICOS (en el mal uso del canon petrolero) y EN LA CAMPANA POR EL SI.
8. POR LA ATENCION A LOS REQUERIMIENTOS DE LA POBLACION:
 - 8.1 Condonación de la deuda de los campesinos con FONDEAGRO.
 - 8.2 Por la mejora de los servicios del Estado en los caseríos, distritos, provincias e Iquitos.
 - 8.3 Por la atención prioritaria a los pueblos fronterizos.
 - 8.4 Contra el aumento de las tarifas de agua, electricidad y teléfono.
 - 8.5 Contra el cobro coactivo del autoavalúo: prórroga hasta fin de año sin recargo.

MODIFICACIONES AL PROYECTO CONSTITUCIONAL:

1. NO A LA ENTREGA DE TERRITORIO FRONTERIZO:
ART.71 Y ART.56
2. NO A LA DESAPARICION DEL CANON PETROLERO:
ART.77
3. NO A LA ELIMINACION DEL TRATAMIENTO ESPECIAL A LA

AMAZONIA.

ART. 78 Y ART.69

Convenio Aduanero Peruano-Colombiano.

4. NO AL ABANDONO DE LA DESCENTRALIZACION:

ART.190

5. NO AL DESPOJO DE TERRITORIOS A LOS PUEBLOS
INDIGENAS:

ART.89

6. NO AL RECORTE DE LOS RECURSOS PARA LAS
MUNICIPALIDADES:

ART.193

7. NO A LA MORDAZA PARA LOS PERIODISTAS:

8. NO AL DESEMPLEO:

9. NO AL ABANDONO DE LOS ENFERMOS POR EL ESTADO:

10.NO A LA INSEGURIDAD SOCIAL Y A LA VEJEZ ABANDONADA:

11.NO AL ABANDONO DE LA EDUCACION POR EL ESTADO:

12.NO A LOS DESPIDOS

13.NO A LA DESAPARICION DE LOS SINDICATOS:

14.NO A LA CONGELACION DE SUELDOS Y SALARIOS:

PLAN DE ACCION PARA EL PERIODO

Las acciones propuestas en este Plan comprende dos niveles:

1. A NIVEL DE PARTIDOS Y FRENTE DE IZQUIERDA:

- Cada organización, prioritariamente debe atender sus aspectos orgánicos, políticos e ideológicos con su militancia, como garantía para que el Frente se vertebrase tenga respaldo de Bases y Masas.

- Abordar el proceso de reunificación de la Izquierda en la Región reconstruyéndola y renovándola con criterio crítico y autocrítico amplio, sin conciliación con el enemigo de clase y sin perder de vista su rumbo socialista.

- Proponemos para ello:

Conversatorios, trabajo planificado y coordinado, intenso trabajo de prensa, campaña y jornadas políticas de agitación, cursos de capacitación para dirigentes y otro tipo de eventos, acciones de lucha conjunta, dirección y conducción clasista de las masas.

- Desarrollar un evento orgánico en el mes de marzo para constituir la Coordinadora de Izquierda de Loreto.

2. A NIVEL DEL MOVIMIENTO SINDICAL Y POPULAR:

- Reconstruir la CGTP Maynas a partir de sus bases, trabajando por un evento orgánico cuya fecha debe decidirse, previo acuerdo.

- Reactivar la FEROP a partir de su Junta Directiva para convocar a un evento extraordinario de Bases en un plazo de cinco meses.

- Reconstruir y reorientar el MDPM con un plan de acción a ejecutarse en un plazo no menor de seis meses.

- Reestructurar el FDPL, tomando en cuenta el trabajo realizado en las bases: CGTP, FEROP, MDPM, etc., convocando a un evento extraordinario oportunamente.

BALANCE DEL REFERENDUM

1. A NIVEL NACIONAL:

1.1 El Referendum se da en un contexto en el que la Dictadura busca:

- Consolidar las reformas neoliberales.
- Legitimar el golpe del 5 de abril.
- Asentar su base social para la reelección 95.
- Derrotar definitivamente lo que queda del Movimiento Popular organizado.

1.2 La estrategia que diseña se basa principalmente en:

- Lucha antiterrorista - pacificación nacional.
- inversión extranjera - trabajo.
- Partidos políticos - culpables de la crisis.

1.3 Fujimori dirige personalmente la campaña. Lo acompañan la cúpula del Ejército y un reducido número de congresistas de Cambio 90-NM:

- El Dictador se alía a Guzmán reconociéndole status de dirigente político en rendición. Viceversa le llama Presidente de la República.

- La campaña utiliza mecanismos de presión psicológica antisubversiva acompañada de proselitismo populista.

- La prensa derechista y acomodotacia se pone al servicio de la Dictadura.

- Se maximiza la responsabilidad que lo partidos tienen en el desarrollode la crisis. Se dice que votar por el NO es votar por el atraso o por abimael.

- Se asegura que votar por el SI es aclearar la llegada de cientos de inversionistas extranjeros que quieren dar trabajo a los necesitados, se chantajea a los municipios.

- Fujimori le da carácter plebiscitario a la consulta jurídico-política.

2. A NIVEL REGIONAL:

2.1 Por parte de la Dictadura:

- Centraliza sus acciones en las instituciones del Estado (Consejo de Administración Transitorio). Paralelamente constituye Comité Cívico por el SI presidido por Angel Ruiz. Les acompañan oportunistas: Iván Vásquez, Chávez Sibina, comerciantes como Joaquín Abenzur, Checley, etc.

- Compran los principales medio de prensa produciendo polarizaciones entre algunos de ellos. Cae Pro y Contra.

- El eje principal de la campaña nacional (lucha antiterrorista) nunca logró pegar en la población y el Fujimorismo jamás pudo contar con un eje que sintiera como suyo la población loreтана.

2.2 Por parte de la oposición:

- La Izquierda jugó u rol importante, básicamente el PUM y el UNIR. El SUTEP tuvo una actuación acertada al impulsar las Jornadas Pedagógicas. La FEROP y otras organizaciones también participaron. Intervinieron personas como el Decano del Colegio de Periodistas, el ex-senador Pedro del Castillo, D'Onadio, Pablo Casuso, Iván Rengifo. ~~La FEROP~~, el ex-senador Pedro del Castillo. El MRL no persistió hasta el final. Estuvieron sectores del APRA y el el APRA oficial al final de las reuniones. Pese a coordinaciones AP no entró sino casi en el mismo día de las elecciones. PPC se hizo presente en algunas reuniones.

- El mayor logro orgánico fue la constitución de Comisiones de Trabajo que cumplieron unas más que otras en la medida de sus posibilidades. se logró poner al debate temas de contenido regional anticoncentralista que la Dictadura, a través de sus voceros nunca pudo rebatir: Canon petrolero, comunidades campesinas y nativas, política de fronteras, etc.

- Se puede notar dos momentos bien marcados en el debate con el Fujimorismo. El primero de debate constitucional y el segundo de confrontación abierta a la Dictadura que pretende privatizar los servicios básicos de la población: educación, salud, seguridad social, etc.

- La victoria del NO con una diferencia de 16 puntos se explicaría, entre otras razones, por:

- * Descontento popular frente a la crisis sin salida.
- * Sentimiento anticoncentralista y antidictatorial sobre todo en los sectores más politizados.

CONCLUSIONES Y RETOS

- La Dictadura ha sufrido un serio revés en su afán de asentar su base reeleccionista. La derrota es de gran repercusión política que ha llevado al Dictador a pedir diálogo por la unidad nacional. Su base social es débil y prácticamente está concentrada en Lima.

- Las encuestadoras y los medios de comunicación una vez más mostraron su carácter mercantilista. La presión psicológica no valió tanto frente a definidos sentimientos de la población. Podría decirse que fracasaron tanto nacional como regionalmente.

- La oposición ni nacional ni regionalmente se encuentra articulada. Existen intereses diferentes y también mezquindades.

- En Loreto existe el peligro que AP capitalice la victoria del NO, estando a la orden del día un conjunto de reivindicaciones regionales que demandan reforma constitucional.

CONFERENCIA POLITICA DEL PUM LORETO

27 Nov 93

1. CAMPANAS:

- + EVALUAR RESULTADOS DEL REFERENDUM
- + MODIFICACION DEL PROYECTO DE CONSTITUCION:
 - No promulgación
 - Ejes de la reformulación: Recoger firmas
 - Quién reformula: mecanismos de participación (¿Abajo el CCD?, ¿elecciones parlamentarias? ¿con qué características?, ¿cómo va a ser la reacción de la gente frente al resurgimiento de los partidos?)
- + CONTAMANA: campaña sobre el presupuesto
- + Privatización de la educación:
 - Actitud hacia los privatizadores.
 - Asociación de Padres de Familia: Federación
- + Fronteras:
 - Tratado fronterizo con Colombia.
- + Asunto de la Dirección del Pedagógico

2. MOVIMIENTO REGIONAL

Burguesía: postergación de la eliminación de exoneraciones tributarias.

MOVIMIENTO POPULAR:

- + FEDECANAL:
 - * Evaluación del Congreso de Indiana y preparación del Congreso CCP
 - * La mayor parte de campesinos perdió su producción y no va a poder pagar a FONDEAGRO.
 - * Mazán e Indiana
- + SUTEP:
 - * Distrital de Punchana
 - * Preparación de la Convención provincial del 29
 - * Reemplazar a dirigentes que pusimos
 - * Relación de los sute base con las organizaciones populares.
 - * Magisterio rural: trabajo campesino
- + Reorganización de la CGTP
- + Movimiento estudiantil:
 - * Relación con FAED.

LA ORGANIZACION DEL PARTIDO

Eusebio

1. SITUACION ACTUAL DEL PARTIDO.

Estamos a un año del III Congreso Nacional. Los esfuerzos de aplicación de la línea aportando a romper la larga parálisis que afectó al partido, se tradujeron en diversas iniciativas a partir de la campaña "Por los derechos del pueblo, contra la legalización y legitimación de la dictadura neoliberal y contrainsurgente".

(1) Por la libertad de los presos injustamente encarcelados por tribunales sin rostro con la nueva legislación anti-terrorista. La campaña fue exitosa. De todos los que nos propusimos liberar sólo dos continúan presos. Políticamente esta campaña avanzó a cuestionar la nueva legislación en varios de sus pilares como el derecho de defensa, el debido proceso, las arbitrariedades de los tribunales sin rostro, la manipulaciones del arrepentimiento usado por la policía para acusar dirigentes populares y políticos.

Pero la campaña fue muy débil en relación al tema de fondo que es el curso de la guerra, con el Gobierno y las FFAA en iniciativa, MRTA en derrota y descomposición y SL en objetivo repliegue y camino a ser derrotado. Nuestra abstención al respecto y la debilidad con que se encaró la proyección de la autodefensa autónoma de masas, facilitó que la derrota senderista sea presentada como victoria exclusiva del Gobierno, las FFAA y su legislación, con los costos políticos que ello implica para adelante.

(2) La campaña por el voto viciado frente al CCD. También fue positiva. Conseguimos recuperar espacio nacional, se ganó en capitales importantes del país y la dictadura sacó menor representación de la que esperaba. La línea trazada no tomó en cuenta cómo encarar el trabajo en espacio político y representación para cubrir la deficiencia fruto de la abstención.

(3) La campaña municipal fue un bache en razón que se ingresó con una táctica múltiple que sobrevaloraba las fuerzas del partido y la autoridad de los organismos de dirección sobre los candidatos y se generó un desorden de

nuestras filas ya que muchas candidaturas hicieron sus juegos propios. Los resultados fueron globalmente negativos.

(4) La campaña contra la política económica y social que afectan las condiciones de vida de las masas y sus derechos. Al respecto no han existido campañas articuladas nacionalmente. El partido ha tratado estos asuntos según las necesidades de los trabajos principales en cada zona. Se han manejado localmente y con un perfil muy bajo. Los temas más tratados han sido: Privatización de la educación. Política agraria, tierra, agua y derechos comunales. Políticas de sobrevivencia, vaso de leche, comedores populares. Demandas de vivienda y crédito para producir por parte de los desplazados. Privatización de las empresas del sector energía y minas.

(5) La campaña por el NO en el referéndum ha permitido una reactivación del partido que ha impulsado la formación de Comité Civicos por el NO, ha organizado forams y en materia de espacio político hemos recuperado presencia. Los medios de comunicación en el interior del país tienen más disponibilidad mientras los nacionales están muy cerrados. Pese a nuestras debilidades, el PUM ha sido una de las pocas fuerzas políticas que ha hecho esfuerzos por un despliegue nacional y consideramos haber contribuido a los resultados sorprendentemente positivos que tuvo el NO.

a) RESPECTO AL FUNCIONAMIENTO DE LOS ORGANISMOS.

De los informes llegados al I Taller Nacional de Organización, tenemos la situación siguiente: Fines Set.

Los Comités departamentales:

Que funcionan con regularidad y que tienen actividades que orientan a los militantes, son Piura, Pasco, Qosqo, Ica, Trujillo (se reúne semanalmente pero es el único organismo que funciona).

Que funcionan relativamente pero donde la militancia activa, son Huancavelica, Avacucho, San Martín, Arequipa, Tacna.

Que funcionan con dificultades y están desgastados en su relación con los organismos de base y militantes. Lima.

Que prácticamente no funcionan, tenemos a Puno, Ilo, Moquegua, Cajamarca, Chiclayo, Abancay y quienes están buscando recomponer, son, Chimbote (ante el retiro del responsable han elegido un Comité que está activando en la conducción de la campaña y convoca a una Conferencia interna

para resolver situación), Iquitos (hace unas semanas han recompuesto dirección tras el retiro de cc. de la CS que eran miembros del Comité Departamental).

Junin? Huánuco? Huaraz?

Respecto a Comités Locales.

Con funcionamiento regular y actividad. Espinar y Canchis en Qosqo. Andino Central en Piura. Andahuaylas en Wari. Nazca en Ica.

Con actividad de la militancia y sin centralización adecuada y sin funcionamiento de organismos, Chota, San Ignacio, Cutervo, Jaén en Cajamarca. Chincheros en Wari. Provincias de Ayacucho (La Mar, Fajardo, Valle del río Apurímac). Anta, ^{contacto} Canas, Qosqo, Quispicanchi, Calca en Qosqo.

Frentes afectados por la división. Puno, Loreto, Pasco y Lima.

Actividades que desarrollan.

Están concentradas en la atención a los trabajos sectoriales como mujer respecto a vaso de leche y comedores. Juventud universitaria, barrial y en menor medida campesina, desplazados, autodefensa, federaciones campesinas. Sólo Piura (agroexportación), Tacna (convención de Lima) y Qosqo (alternativa a política agraria, financiamiento para desarrollo y confrontación con IV RM en defensa de la autonomía de la autodefensa), encaran problemas más globales y que están relacionados con ejes de la ofensiva gubernamental.

Las preocupaciones políticas de los frentes también se han disgregado hacia asuntos sectoriales relativos a la atención de experiencias particulares, descuidando la lucha nacional o regional. Es importante anotar que estando concentrados en esa labor concreta, tampoco hay iniciativas para centralizar experiencias a un nivel que rebase lo local y avance a lo departamental, regional o nacional y trabajar alternativas programáticas, organizativas y coordinar acciones de lucha.

Propuesta política regional o local.

Los frentes regionales no tienen propuestas político-programáticas para encarar las principales contradicciones nacionales en sus expresiones departamentales, regionales o locales. Hay una enorme debilidad en fijar el blanco de la contradicción respecto al poder, a la contradicción

democrática con el recorte de derechos, la marginación del pueblo en la toma de decisiones, el rol del poder judicial, la militarización, lo mismo respecto a la economía de la zona y la alternativa de desarrollo que le correspondería confrontando con el neo-liberalismo.

La línea acordada en el III Congreso Nacional, siendo fundamentalmente correcta, tiene su principal dificultad en que se mantiene en un análisis general de los cambios que afectan mundial y nacionalmente y postula una alternativa de Programa General. El Programa Concreto no tuvo la atención que merecía.

En este vacío de propuesta política concreta se encuentra nuestra mayor debilidad. La lucha por forjar un espacio político, social y cultural que apunte a una hegemonía en la sociedad es imposible si no tenemos una propuesta global que se demuestre como alternativa real y distinta a la que las masas ven aplicarse desde el Estado. Hoy es imperioso hacer política. La política no puede ser sólo discurso o sólo denuncia. La política tiene que ser con alternativa y la prédica tiene que ir acompañada con el ejemplo de la acción.

En este punto sólo Qosqo tiene una propuesta con la que conduce su trabajo y otro Frente que hace esfuerzos en esta dirección es Piura.

Definición estratégica y el asentamiento.

Los frentes no tienen una propuesta de asentamiento estratégico. La ausencia de este instrumento es clamorosa. El planteo del II CN quedó prácticamente a nivel de formulación. Si algún FR reflexionó sobre el problema fue en el plano teórico. Lo que está claro es que no se convirtió en un instrumento que tuviera concreción en la base y servir de guía para "crear, forjar y conquistar" poder popular. Nuestro actual asentamiento responde a una lógica esencialmente espontánea. Solamente Qosqo tiene una propuesta que desde hace una década ha guiado el asentamiento que ha construido. Otro FR que ha trabajado el tema es Arequipa pero no llegó a convertirlo en instrumento que guíe sus planes.

La estrategia de hoy tiene similitudes con la acordada en el II CN. Estrategia de masas que se eleva a lucha política revolucionaria de masas. Que combina la escena del movimiento social y popular con sus organizaciones y sus luchas, la escena de la representación pública municipal, parlamentaria, y la escena de la violencia justa y legítima. Combina todas las formas de lucha y todas las formas de organización correspondientes. Crea y forja el poder como

contra-poder al Estado vigente y acumula fuerzas revolucionarias en la perspectiva de conquistarlo. Que el poder popular se construye en concreto como EPRM, en territorios o sectores de masas delimitados. Que las formas de lucha fundamentales resultan de la historia, la creación y la experiencia de las masas y que al partido le corresponde recoger y proyectarlas a niveles superiores.

Existen diferencias sustanciales también. La correlación de fuerzas del II CN es totalmente distinta a la del III CN. Los factores del poder que se tenían construidos, ahora están en derrota o repliegue. El auditorio nacional que tenían nuestras alternativas (ideológicas y políticas) y la representación política era considerable, ahora estamos en la marginalidad y cargando el peso de la derrota del socialismo real a escala mundial. Pensábamos que la acumulación conseguida en ese terreno era ya "suficiente" y no apreciábamos la posibilidad de un retroceso. La cercanía con que veíamos la posibilidad de que la LPRM sea dejada en segundo plano por otra que es su continuación, tiene un marco totalmente distinto y con el enemigo sintiéndose victorioso, fortalecido y afianzado en un Estado contra-insurgente. La lucha por legitimar nuestra opción y propuesta tiene hoy un reto clave. Que nuestro proyecto no se quede en nosotros y los gremios que influimos, sino que sea una opción del pueblo y la sociedad, para lo cual requerimos abarcar no sólo la esfera de lo político sino también de lo social y cultural. Si logramos avanzar a convencer que la salida que proponemos es justa y viable y que puede ser materializada con las fuerzas que se forjen, estaremos en condiciones de afirmar que podemos ser hegemonía, es decir, que nuestro proyecto tenga legitimidad política, social y cultural. Pero además todo lo mencionado hay que construirlo nadando contra la corriente, con una resistencia persistente frente a una ofensiva militarista que pretende proscribirnos y aplastarnos y que a medida que afiance la derrota de los grupos alzados en armas, concentrará sus acciones contra nosotros. La guerra en el país no tiene la tendencia que trazó el III CN. La tendencia apunta a una victoria del Estado y sus fuerzas del orden que sustentados en ese aval se encaminan a golpear más a la oposición popular y de izquierda. Prueba de ello es que consignen la pena de muerte sabiendo que no se aplicará a SL y MRTA sino a los que en adelante aparezcan, evidenciando que las victorias que obtienen quieren usarlas para el largo plazo.

→ La relación entre la estrategia y el asentamiento partidario es directa. Por ello, ante las variantes de fondo y de largo plazo que hay en la estrategia, corresponde que trabajemos en cada FR reflexionando sobre el trabajo espontáneo y sin norte estratégico que hemos venido teniendo

y articulemos planes de largo plazo en función de la propuesta estratégica.

Relación Dirección - Bases.

El III CN estableció que la burocratización de la dirección y la falta de una articulación con las regiones eran las principales dificultades en la relación dirección-bases.

Avanzando sobre esta orientación, encontramos que existe una gran incomunicación y a partir de allí no hay canales para que la dirección nacional se comprometa a apoyar y dirigir a las bases.

La dirección acuerda campañas generales y no acompaña a los FRs para concretarlas en planes de acción adecuándolas a su actividad cotidiana. Eso lleva a que algunas campañas como la de libertad de los detenidos no haya alcanzado una dimensión nacional y prácticamente sólo se concretó en las zonas que tenían presos o donde éstos estaban recluidos. Este es un grave defecto que debemos superar porque no puede ser posible que las verdaderas campañas nacionales sólo sean las electorales.

Otro medio de comunicación y dirección son las directivas. En el curso del año se dieron 4: Campaña de firmas para que se forme la Comisión de la Verdad alrededor de los desaparecidos de La Cantuta y las denuncias del General Robles. El pedido que las bases se pronuncien sobre un documento de algunos líderes de la CS con connotaciones rupturistas. La campaña de firmas para demandar que se convoque al referéndum ante el peligro que había de que lo promulgara el CCD y se adelanten las elecciones. La participación de las bases en la reunión CCP que vería la fecha del VIII Congreso Nacional.

Como se podrá apreciar, cada directiva es sobre asuntos nuevos y variados que la dirección considera importantes. Ninguna ha sido para apuntalar las campañas centrales acordadas por el CC, lo cual revela una falta de seguimiento a las campañas y a los problemas que tienen las bases para llevarlas a cabo.

Otro medio para la relación dirección-bases es la presencia de los dirigentes nacionales en los FRs. En este campo tampoco hay ningún plan sistemático y generalmente son unilaterales porque son motivadas por eventos electorales, causando malestar y subjetividad. Las visitas a bases han estado a cargo de los miembros de la BNO. Constituyendo una contribución, sin embargo ha estado limitada por la campaña

contra la BNO que la presentaba como intervencionista y arbitraria.

La incomunicación, entonces, está centrada en que las campañas y las directivas que surgen de la dirección, no empatan con las actividades y necesidades cotidianas de las bases que están atendiendo trabajos locales o sectoriales muy puntuales. Las bases buscan asesorías diversas para esas sus actividades cotidianas y no la que les pueda dar la dirección no aparece entre sus preferidas.

Otra forma de relación que existe y es muy fuerte, son los viajes y actividades que desarrollan militantes y dirigentes en cumplimiento de planes de capacitación o asesoría, técnica o gremial de las instituciones en que trabajan. Pero la gran mayoría de ellas no están en relación con los organismos del partido en los FRs.

Para tener una adecuada comunicación, la dirección tiene que incorporar la vida cotidiana de las bases del partido al trazado de sus campañas y establecer mecanismos de seguimiento y apoyo para que éstas se efectúen. Pero lo esencial será acercar a la dirección a la vida concreta de las bases para apoyarlas, asesorarlas, proyectar políticamente su esfuerzo concreto y hacer que esta vida cotidiana sea parte de un proyecto nacional y un plan.

El alejamiento de un núcleo minoritario de la CS.

Se ha producido un desenlace de la lucha interna que afectó el partido en los últimos años. De las contradicciones internas que han terminado con el alejamiento de un núcleo hay que sacar algunas lecciones. Nuevamente se da el caso que una polémica interna termina en la escisión de un núcleo. Se han retirado del partido un núcleo minoritario de miembros de la CS. La mayoría ha ratificado su militancia en el PUM. Tenemos por tanto que revisar las contradicciones políticas y los métodos para determinar por qué esta lucha terminó así.

No se han confrontado dos proyectos alternativos, las posiciones en contradicción han fijado muchos puntos en el curso del debate cambiando los énfasis en diversos momentos. Lo más propio sería calificar que han habido 2 ubicaciones distintas frente a los profundos cambios ocurridos a nivel mundial y nacional y su influencia en la lucha revolucionaria de los pueblos por su liberación.

En el plano político la raíz estuvo en que frente a los cambios mundiales y nacionales que afectan seriamente la correlación de fuerzas y obligan a un replanteo y renovación global de la línea, la conducción de la CS no comprendía así

y abrió innumerables puntos de contradicción y sin lograr formular un proyecto alternativo. Correlación mundial desfavorable, no, sino mejores condiciones favorables para la revolución mundial y cancelación de las revoluciones nacionales. Imperialismo no más fuerte sino en su crisis final. Crisis del socialismo por causa esencial de la perestroika y desde Kruchov. Que los efectos del cambio en la correlación de fuerzas no varía el curso de la lucha armada en los procesos revolucionarios por la liberación. A nivel nacional, no acepta que movimiento popular ingresa a fase defensiva y repliegue, sostienen que estamos a las puertas de un levantamiento y correspondía mantener la ofensiva. No admite que Estado Contrainsurgente se ha fortalecido y dice que eso es sólo aparente. No acepta la disgregación del movimiento popular y que la clase obrera haya perdido peso político y la autoridad que tenía frente al conjunto de la sociedad. No acepta que la táctica correspondiente a una situación de defensiva es de resistencia y aboga por acciones de ofensiva y que el éxito de la respuesta popular se mide por la duración de sus luchas. Considera que el liberalismo no tenía posibilidades de avanzar en el país y que sólo eran palabras y papeles.

Gran parte de estas contradicciones fueron resolviéndose con el paso del tiempo cuando la realidad se encargaba de demostrar cuán equivocadas estaban sus tesis políticas. El gran problema es que el costo político que tuvimos que pagar fue la parálisis partidaria mientras la ofensiva reaccionaria seguía su curso.

En la última etapa la contradicción estuvo alrededor del curso de la guerra. Primero habían expresas simpatías por fortalecer uno de los proyectos y se decía que la única manera de crecer era ingresando a esa vía. Luego se comprueba que esa fuerza entra en crisis y en breve plazo se descompone. Inmediatamente se pasa a polarizar señalando que ya no había tercera vía y que había que ingresar a dar la lucha por rectificar. No aceptaban que ese proyecto también estaba en crisis y caminaba a su derrota. Cuando la realidad presentó evidencias al respecto antes del III CN bajaron el perfil de la contradicción y luego cuando pusieron en marcha su plan de ruptura convirtieron esta propuesta en bandera central de discrepancia. Antes de la publicación de las cartas sostenían que el Estado estaba perdiendo la guerra y que su aparente fortaleza era labor sicosocial para esconder la realidad. Tras las cartas de ¹⁹⁶² rendición, el tema ha desaparecido en su discurso. Y para justificar la ruptura inciden en un nuevo punto que es la naturaleza del frente político, sosteniendo ellos que sólo debe ser popular y condenando la posibilidad del frente amplio. Es decir, una temática que corresponde a la tradicional polémica entre

revolución democrática y revolución socialista que siempre hemos tenido con el trotskismo más congelado.

Por el lado de los métodos, la trinchera dogmática desde la cual se apreciaban los cambios para resistirse a aceptarlos como realidades políticas que requerían nuevas y creadoras respuestas, los llevó a considerar que cada propuesta del partido era una revisión y una traición. En el documento que se argumenta para organizar la ruptura, se aplica crudamente el método de la lucha de clases en el seno del partido.

Con una cabeza tan dogmática y en creciente disposición a retornar a las fuentes originarias de su pensamiento político, reaccionaba en dirección contraria a apreciar los cambios y pensar en nuevas respuestas. Las posibilidades de un entendimiento estaban bloqueadas. De parte del partido (90% de los acuerdos del III CN logrados por unanimidad) y de los hechos de la realidad hubieron innumerables puentes para que ellos varien y reflexionen. Pero no lo hicieron.

Una responsabilidad central del partido es no haber combinado la discusión con la experimentación práctica. La parálisis de la dirección y la hiper concentración de debate entre cuatro paredes ayudó a recalentar el clima subjetivo que se creó. La parálisis práctica posibilitó un amplio descontento y alimentó el afán de concentrar toda la actividad en el debate intestino.

Los FRs afectados por el alejamiento de un núcleo minoritario de quienes se organizaron en la CS, son: Puno, Pasco, Loreto, Lima y dirigencia CCP. No se tiene una estadística rigurosa para determinar quiénes se fueron.

Este alejamiento ayuda a crear mejores condiciones para el reflotamiento del partido en zonas que las contradicciones habían llegado al extremo de trabar y paralizar. Así ocurre en Puno, Loreto, Chimbote y CCP. Prueba de ello es que cuando está en curso el desenlace y ellos ya ponen en marcha su actividad fuera de las instancias orgánicas, el partido ve facilitadas sus condiciones para tomar diversas iniciativas de recentralización interna y hacia el movimiento social.

En Pasco ocurre algo que no se tenía previsto porque los cc. procuraron mantener las discrepancias en el plano político sin entrar a los métodos subjetivos y liquidacionistas y habían sido de los que mayor respeto por la organicidad e institucionalidad habían mostrado y en reiteradas ocasiones ratificaron que lucharían por la unidad partidaria.

2. EL PARTIDO QUE NECESITAMOS.

Nuestra concepción de partido tiene que superarse para encarar autocríticamente los problemas que hemos atravesado como partido y como izquierda peruana y lo que pueda ser más destacado de los errores en la experiencia trunca del socialismo mundial. Debe a su vez reconocer que las condiciones materiales impuestas por la crisis económica y las graves dificultades de sobrevivencia de las familias y la desesperanza de los jóvenes, limitan la actividad política y formativa que debe obligarnos a postular nuevas formas de trabajo. A su vez, la introducción de nuevos valores ideológicos mediante los roles cada vez más sublimidades de los instrumentos que se manejan en los medios de comunicación, llevan a en la sociedad existan condiciones de disgregación y marginalidad, adversas.

Planteamos algunos ejes que deben enfatizarse en la concepción de partido.

a) La línea política del partido debe estar orientada a la forja de una corriente política, cultural y social con sustento económico propio, que busque ser aceptada y asumida por el movimiento popular y la sociedad.

La construcción de una autoridad que surja desde abajo requiere de una conducción partidaria que haga política permanente y abarque diversas dimensiones de la vida en los campos de la compleja vida de la sociedad.

b) *Respecto a la ideología, deberá cumplirse el acuerdo del III con* *de realizar una Conferencia Ideológica.*
 Nuestra ideología, manteniendo la columna vertebral en el marxismo-leninismo y su concreción peruana en el mariateguismo, abre sus puertas a aportes de pensadores socialistas del mundo, de Arguedas y la corriente cultural que contribuye a interpretar nuestra sociedad pluricultural y la cosmovisión andina, Flores Galindo, Malpica y los aportes de la teología de la liberación.

c) El partido no es un fin en si mismo. El partido no aspira en ser el fiel de la balanza en el control del Estado, las fuerzas armadas, el aparato ideológico y el poder de decisión en la sociedad.

El partido es un medio, es un instrumento, es una herramienta que contribuye a que las masas sean las protagonistas de la lucha por la forja y conquista del poder y de su defensa, ejercicio, autogobierno y autogestión. De la promoción de que las masas vayan asumiendo crecientemente funciones que tradicionalmente han sido asignadas al estado y su burocracia.

d) El partido ^{debe} hacerlo que promete. Este concepto fue recogido como una máxima del PUM que tiene la virtud de ponernos ante un reto ético de cumplir en la práctica con los compromisos que asumimos.

Esta orientación correcta, sin embargo, en su aplicación ha servido para darles una connotación dogmática y de resultados ineluctables a los acuerdos partidarios. La comprensión que hemos alcanzado no incorpora el reconocimiento a la práctica y la flexibilidad que se requiere para estar en condiciones de ser firmes y creativos en la aplicación de los acuerdos.

Con el objeto de avanzar en la implementación de esta máxima, debemos asumir que toda orientación o compromiso tiene que convertirse en un plan de organización para tener los instrumentos y las fuerzas para luego pasar a la acción práctica. Idea o compromiso que no se convierte en fuerza organizada, es imposible que transforme la realidad.

A su vez, la acción práctica nos ayudará a ratificar, renovar o rectificar las orientaciones y por tanto hará más fuertes y concientes nuestros compromisos.

e) Necesitamos un partido que haga docencia política y que eduque. Esta orientación tampoco es nueva. Su implementación práctica no ha estado a la altura de las exigencias fruto de la enorme confusión de la militancia izquierdista y la vanguardia natural del pueblo ante los grandes cambios mundiales y nacionales.

Para ser consecuentes debemos, en primer lugar, resolver la instalación de un sistema de formación y capacitación del partido y su militancia. Esto implica manejar una propuesta que resuelva una escuela nacional de cuadros que trabaje a mediano plazo y forme promociones de cuadros. De otro lado, que el sistema de formación asuma otro nivel referido a las escuelas regionales. Y que ese sistema tome en cuenta el nivel de la formación de la militancia en general a través de sus organismos y reuniones generales.

Revalorando en casa el rol de la formación, podremos afrontar con mayor seriedad la formación de la vanguardia natural del pueblo mediante sistema que deberán definirse y que se encaminen a su institucionalización.

Si somos capaces de organizar esta propuesta, el partido tendrá una comprensión suficiente de la valoración del rol de la educación para estar en las mejores condiciones para que el partido en su relación con el pueblo sepa llegar a las masas y el país mediante formas que

a través de mensajes, propuesta y una conducta ética de sus representantes y militantes haga docencia política y contribuya a la forja de una corriente política, cultural y social.

f) Que comprenda la elaboración de teoría revolucionaria y línea política como procesos permanentes. Eso en las condiciones actuales implica que reconozcamos que estamos en un momento de búsqueda y que necesitamos crear. Encontrar soluciones requiere trabajar con hipótesis, tesis y orientaciones para experimentar y extraer de la práctica la verificación o rectificación de esas orientaciones para llevarlas a una nueva síntesis.

g) Un partido que se proponga aportar a forjar una alternativa ante la crisis de representación que afecta a las fuerzas políticas y la izquierda a nivel mundial y con sus particularidades en nuestra patria. Que forje un nuevo liderazgo como liderazgo colectivo. Que reivindique la política como un apostolado. Que comprenda la función del dirigente o el ejercicio del cargo como un servicio que implica el sacrificio personal para lograr el bien común. Que el dirigente y militante sean ejemplo de honradez, entrega y solidaridad. Que predique con el ejemplo.

Que recoja el ejemplo de la mejor tradición nacional que se da en la comunidad campesina donde el dirigente asume el cargo como una obligación que es prácticamente rotativa y que todos están en posibilidad de ejercerla. Que al momento de ser dirigente sabe que va a sacrificar su tiempo y economía familiar porque va a descuidar su casa y su producción por ponerse a disposición del beneficio de la comunidad. Un buen dirigente, bajo el sistema comunal, termina su periodo afectado en sus recursos, como resultado de su sacrificio y entrega por el bien común. En los sistema de representación que se dan en el mundo, ocurre lo contrario.

h) Ratificarnos en el postulado de ser un partido de masas. Reconocer que estamos lejos de serlo y que la fórmula orgánica planteada para lograrlo no ha constituido una solución.

Se propuso organizar comités como instancia distinta de las células considerando que una de sus características centrales de diferenciación era el número de sus integrantes y que eran más flexibles y hacían mayor uso de los espacios legales que la rigidez y clandestinidad de las células.

De la experiencia levantamos una nueva propuesta que tiene dos partes.

La primera es que el partido se organice en función de dotarle de cabeza política a las organizaciones de masas, intelectualidad e instrumentos más representativos para la forja de una hegemonía política, social y cultural. Que tenga una lógica de construir el partido como una red al interior de la base de masas y no sólo preocuparnos de tener al o los dirigentes y que de esa forma estemos profundamente ligados a las masas, sus problemas, sus vivencias y su mundo integral.

La segunda, es que el partido genere movimientos organizados de la más diversa naturaleza, coyunturales o estables y como instancias amplias y flexibles en sus normas organizativas.

i) Un partido que recoja todas las preocupaciones del pueblo, por más insignificantes que parezcan y que se esfuerce por orientar con soluciones concretas, relacionándolas con salidas programáticas, reflexiones ideológicas y formas de organización y de lucha.

j) Que sea una estructura cerrada con trabajo abierto y uso de los espacios legales.

k) Que tenga una vivencia con las costumbres de nuestros pueblos que constituyen las raíces de nuestra nación en formación.

l) Que reflexione y aporte a corregir décadas de divisionismo en la izquierda peruana. Que haga un adecuado balance de las diversas experiencias de ruptura y que se saquen lecciones para tener un tratamiento correcto de las contradicciones internas. Que se abran canales estables de debate que no estén directamente relacionados a eventos para modificar cuadros directivos. Que podamos establecer para todos los años, momentos de debate-evaluación-planificación y momentos de aplicación de acuerdos y planes. Que el debate esté íntimamente vinculado a la necesidad de la práctica.

ll) Un partido que haga uso de todas las formas de lucha y todas las formas de organización correspondientes. Que el encaramiento de las formas de organización y las formas de lucha sea de manera integral y simultánea. Lo cual implica que se trabaje seriamente la división del trabajo para que en cada forma distinta existan equipos y fuerzas en pleno desarrollo.

3. PLAN DE ORGANIZACION DEL PARTIDO.

a) CONSTRUIR UNA CORRIENTE NACIONAL, POLITICA, SOCIAL Y CULTURAL.

a.1) Hacer política concreta. Desarrollar las campañas nacionales. Elaborar propuesta regional y local. Desarrollar orientaciones para los nuevos movimientos sociales y populares.

a.2) Elaborar propuesta de asentamiento estratégico por regiones.

a.3) Medidas a tomar:

Gira nacional por la realización de
+ Reuniones de la SNO-enlace CEN-
miembro de BNO correspondiente, con los FRs. para
desarrollar la siguiente agenda:

1. Propuesta de orientaciones sobre región.
2. Propuesta de plan de asentamiento estratégico.
3. Implementación de las campañas acordadas por el CC.
4. Funcionamiento de los organismos y reempadronamiento.
5. Plan de formación.

+ Plan para realizar actos políticos abiertos convocados por el PUM. Por lo menos uno cada dos meses, es decir, 6 al año.

+ Abrir o expandir y consolidar espacios en medios de comunicación.

b) FUNCIONAMIENTO DE LOS ORGANISMOS.

+ Desarrollar reuniones ordinarias mensuales con características de jornada con una duración de 1 ó 2 días. Extraordinarias cuando la situación lo amerite.

+ Desarrollar en la reunión mensual la siguiente agenda:

1. Informe balance de la tareas asignadas en la reunión anterior.
2. Estudio de un tema designado anticipadamente.

3. Análisis de la situación política en sus aspectos nacional, regional y local.
4. Resolver con orientaciones los principales problemas que surgen del trabajo.
5. Problemas orgánicos internos derivados de la aplicación del plan de crecimiento.
6. Tareas y responsabilidades.

+ Reempadronamiento partidario. Para su cumplimiento necesitamos la Declaración de Principios, reabrir el padrón, vincular el proceso a una recalificación en función del cumplimiento de las campañas y establecer que los comités políticos de los FRs asuman la conducción de este proceso y en los FRs. que han sido afectados por la salida del núcleo de la CS, establecer direcciones transitorias que conduzcan este proceso.

El reempadronamiento no debiera ser un proceso engorroso ni largo, por lo que debe durar hasta Marzo en que la campaña también puede medirse en resultados concretos. Reinscribir a quienes se ratifiquen en el proyecto del PUM y a nuevos cc. que sean ganados con la aplicación de las campañas y los planes de organización.

c) COMUNICACIONES INTERNAS

+ No reducir la comunicación a los envíos. Hacer un seguimiento a los planes de las bases desde la dirección. De parte de los FRs, presentar informes y problemas planteando solicitudes concretas para recoger opiniones o acciones específicas de la dirección.

+ Organizar una red de enlaces con cc. que viajan frecuentemente a los FRs por razones de trabajo profesional o institucional. Que vinculen sus trabajos con los frentes, que alienten la discusión de temas y que transmitan a la dirección nacional las preocupaciones que encuentran en las bases.

+ Abrir un registro que permita hacer un seguimiento al desarrollo de la actividad partidaria a nivel nacional.

+ Recepcionar y canalizar servicios de trámite, informática y asesoría en diversos temas que son de utilidad para los FRs.

d) CONSTRUCCION DE PARTIDO

+ Desarrollar como línea central de construcción partidaria el crecimiento planificado mediante la captación deliberada de dirigentes naturales de las masas, intelectuales y otros que por su importancia y aporte interesa que ingresen a nuestro proyecto.

Para iniciar una experiencia a ser rigurosamente evaluada, cada FR deberá designar 3 cc. que inicien un proceso de captación de 3 dirigentes cada uno de ellos. Esos nueve dirigentes deberán ser seleccionados por el FR. Los cc. encargados de la captación deberán acercarse a ellos poniendo por delante un trabajo de cooperación a la labor que despliegan estos dirigentes, de orientación a la solución de sus problemas, de potenciación de sus actividades y de ir introduciendo la reflexión de temas políticos a partir de los intereses de su práctica concreta. No es de nuestro interés que la captación sea en plazos muy breves sino por el contrario que tenga una maduración adecuada por lo que esta experiencia la desarrollaremos en el curso de 1 año. Su evolución será sujeto de evaluaciones permanentes y por ello este tema será un punto permanente de agenda en las reuniones ordinarias mensuales.

+ Mantener la actual forma de ingreso de cc. al partido que lo hacen atraídos por diversas motivaciones que pueden ser: la actividad pública del partido, las campañas, la vida gremial, la actividad de las Ongs. Reconocer que cualquiera de estas formas nos da una materia prima llena de complejidades que es necesario pulir. Por lo que esta forma de captación deberá ser acompañada de mecanismos de formación ideológica y actividades prácticas. También deberá verse mecanismos para conocerlos en lo personal y más integralmente.

e) RECONSTRUCCION DE LA VANGUARDIA POLITICA Y LA UNIDAD DE LA IZQUIERDA.

+ Contribuir a que este proceso tenga como su centro de gravitación la organización de la vanguardia natural e intelectual y su protagonismo para abrir un curso de bases para reconstruir la vanguardia política.

Para este efecto los FRs. trabajarán a nivel departamental la convocatoria a 100 compañeros para un evento donde se haga un balance de la situación política, un balance de la experiencia de la izquierda y se discuta una propuesta de orientación, campaña y organización. Cada FR a más de elaborar la lista de invitados, les cursará una carta y conversará con cada uno de ellos para comprometerlos.

+ Desarrollar coordinaciones con los partidos o representantes políticos de organizaciones para implementar un plan de CAMPANA, para debatir temas de balance de la experiencia de la izquierda y propiciar que refuercen el camino de convocatorias de bases que se logre abrir.

f) **EN RELACION AL FRENTE AMPLIO.**

+ Trabajar la articulación de las fuerzas populares, sociales y políticas que se han expresado de manera dispersa en la votación por el NO. Hacerlo propiciando que su motor sea un eje popular y de izquierda..

Para el cumplimiento de este objetivo se requiere, por un lado, trabajar una propuesta política nacional que pueda ser asumida por la oposición. Esta propuesta puede discutirse por temas en mesas de trabajo amplio que busque concertar. Por otro lado, el poner en marcha un terreno práctico de encuentro que posibilite vincular y articular a las diversas expresiones que se sumaron en el NO y ese terreno es una campaña nacional de firmas para exigir la restitución de derechos que han sido conculcados por la constitución del CCD. Y finalmente, se necesita abrir experiencias de presentar una nueva cara de frente amplio donde estén representantes de organizaciones populares, iglesia, colegios profesionales particularmente periodistas y abogados, académicos y partidos políticos. Esa nueva cara en un principio puede ser como comités promotores de la recolección de firmas y que según cómo avance, puede saltar a nuevas formas.

g) **CONVOCATORIA AL IV CONGRESO DEL PUM**

+ Ratificar el acuerdo del III CN respecto a que los congresos y renovación de cuadros directivos serán cada dos años. Por tanto, con la anticipación debida se acuerda que el IV CN se efectuará a fines de 1994.

+ Constituir la Comisión Organizadora del IV CN en el próximo Pleno del CC.

+ Encargar la presentación de una propuesta de convocatoria para el próximo Pleno del CC tomando en cuenta los siguientes criterios:

- La combinación de la elaboración de propuestas y el debate con la acción de aplicación de campañas y construcción organizativa.

- Desarrollar debates incorporando a la vanguardia natural popular e intelectual, desarrollando eventos y recogiendo de ellos para enriquecer nuestras formulaciones.
- Idear consultas populares tipo encuestas para el recojo de opiniones sobre determinadas iniciativas que consideremos importante convertir en hechos nacionales.
- Poner énfasis en desarrollo de métodos y estilos de debate que permitan dialogar y eviten falsas polarizaciones.

10 de Noviembre de 1,993